

# LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

AÑO LXV.—NÚM. 20.755.

Madrid.—Miércoles 9 de Diciembre de 1914.

Ediciones Mañana, Tarde y Noche.

## HAY POCAS NOTICIAS DE POLONIA

# COMBATES EN LAS FLANDES

## Los rusos bombardean Cracovia

### LA OFENSIVA ALEMANA

No hay, cuando escribimos estas líneas, confirmación oficial rusa de la ocupación de Lodz por los alemanes. Sin embargo, creemos que la noticia es cierta. Y creemos igualmente que no ha sido consecuencia de grandes victorias, sino resultado de un movimiento de concentración a retaguardia, ideado por los generales zaristas para evitarse derrotas de trascendencia.

El último comunicado oficial alemán dice que fueron hechos a los rusos 5.000 prisioneros, y que éstos perdieron, además, 16 cañones. Todos sabemos que los germanos amplifican desmesuradamente sus éxitos y empequeñecen hasta lo inverosímil sus fracasos. Cuando se nos sirve, como balance del triunfo, cifras tan pequeñas, es que la evacuación de Lodz por los zaristas fué hecha sin precipitaciones, en virtud de órdenes meditadas, y que no se ha registrado uno de esos desastres decisivos que cambian el aspecto de una campaña.

De Petrogrado anuncian que hay tropas alemanas en la provincia de Kielce. El objetivo de ellas no puede ser otro sino Sandomierz. Hinsdenburg pretende—como pretendió a fines de octubre—separar a los ejércitos rusos de Polonia de los de Galitzia. ¿Tiene tropas suficientes para ello? ¿Pueden los austriacos ayudarle hoy con la misma brava eficacia que hará seis semanas en las orillas del San? Es indudable que los alemanes continúan sacando fuerzas de Francia y Bélgica. Sus mismos ataques de estos días en las Flandes lo prueban. Siempre ha sido táctica suya empujarse en agresiones encarnizadas para disimular sus inferioridades numéricas.

Los rusos son muchos; pero pelean en el Cáucaso, en Bukovina, en Galitzia y en los distritos fronterizos húngaros, en toda Polonia y en la Prusia Oriental. Necesitan millones de hombres para atacar o resistir a la vez sobre tan vastos frentes. Su red de ferrocarriles es deficientísima. Las concentraciones, por dicha causa, han de ser forzosamente poco rápidas. Mientras los soldados alemanes y austriacos son llevados en tren adonde hacen falta, y llegan descansados a la línea de fuego, los rusos caminan días y días, por el fango, bajo la lluvia, y se extenuan y combaten fatigadísimos, porque su mando no puede concederles, antes de la batalla, ni unas horas de reposo sobre la encharcada tierra.

Después de la victoria del Vistula, triunfo asombroso del pie humano sobre la locomotora, pues los rusos ganaron en velocidad a los alemanes, cubriendo etapas increíbles, todos creyeron que éstos se mantendrían inmóviles en sus fronteras. Pero Moltke, el tío, no el sobrino, ha dejado escrito que Alemania, para defenderse contra Rusia, debe obstinarse, ocurra lo que ocurra, en una serie de ofensivas por Polonia. Y los generales del Kaiser siguen al pie de la letra los consejos del gran maestro. Por eso, a los diez días de vencidos, cuando los cosacos llegaban a Pleschen, en Posnania, y se combatía en Kolo, a tres leguas y media de la frontera, dedicábase con febril actividad al transporte de tropas a Thorn é irrumpían inesperadamente por Wloclawek, sorprendiendo a los rusos, que preparaban su marcha hacia adelante, reparando líneas férreas y completando sus parques de municiones.

Ocho Cuerpos de ejército iniciaron el avance y llegaron a Lowicz y rodearon Lodz. Pero no eran bastantes. Los rusos pararon el golpe y los alemanes estuvieron a punto de sufrir un fracaso gigantesco. Salváronse de milagro y comprendieron que necesitaban más elementos de guerra. Y entonces llamaron del Oeste divisiones y divisiones y acometieron con fuerzas nuevas por Petrokoff, mientras desde Czesochowa, otras columnas penetraban en la provincia de Kielce para impedir que los rusos acumularan grandes efectivos en el Pilisa y responderían a la maniobra envolvente con un desbordamiento peligroso por Nowo-Radomsk.

Desde que comenzó la segunda batalla de Polonia, los moscovitas han tenido que pelear en las condiciones y en los lugares que los alemanes les han impuesto. Esto explica que no haya habido en sus movimientos la coordinación necesaria. Limitáronse a resistir las embestidas y sólo un momento, cuando vieron que los Cuerpos de Mackenzie avanzaban con imprudencia por el Este de Lodz, intentaron rodearlos. Y se ha dado el caso de que sean empeñadas a la vez cuatro batallas separadas, por grupos de ejércitos que luchaban aisladamente.

El alto mando ruso, viendo que los alemanes siguen recibiendo refuerzos, ha ordenado, según despachos de Londres, una formación nueva. Para realizarla, ha tenido que abandonar Lodz a sus enemigos, que ahora le ocupan por tercera vez desde el comienzo de la guerra. Es una ciudad abierta, de extenso caserío y defensa difícil. Tiene importancia como estación del ferrocarril de Varsovia a Czesochowa. Los teutones la convertirán en base

estratégica de su campaña de invierno, si no pueden pasar el Vistula.

¿Conservarán los rusos Lowicz? ¿O se replegarán más al Este, a la línea Rawa-Skiernewice, donde se hicieron fuertes los alemanes en octubre? ¿Será el empujón germano tan violento que les obligue a abandonar Varsovia? Entonces, la Galitzia debería ser evacuada y se perdería el fruto de cuatro meses de victorias.

Los alemanes pelean por hacer en Polonia sus cuarteles de invierno. De fijo, a estas horas, abren trincheras profundas y las fortifican con el meticoloso cuidado que ponen en lo que hacen. Confían en que los rigores del frío paralizarán las operaciones en todo su Este y que podrán salvar, hasta febrero por lo menos, la Posnania y la Silesia de la temida y terrible invasión.

Si lo consiguieran, podrían volverse contra Francia y redoblar sus ofensivas a fondo. Joffre, sin duda, les recibiría dignamente. Y si los rechazaba, ambos beligerantes se agazaparán en sus líneas respectivas y aguardarían, entreteniéndose con escaramuzas y duelos de artillería, la llegada de la buena estación.

Pero tal vez el gran Estado Mayor ruso no haya renunciado a sus primitivos planes. Recordemos que cuando la invasión de octubre, toda la Polonia del Oeste y toda la Galitzia occidental y con ellas la Bukovina, fueron abandonadas por sus conquistadores ó defensores. Europa, atónita, contemplaba aquel repliegue extraordinario de un ejército victorioso, que huía... Mas de pronto, pasaron el Vistula los batallones y las sotnias á centenares. La avalancha lo arrolló todo. Ni Hinsdenburg ni el Kronprinz pudieron contenerla. Y Alemania creyó ya invadida y se estremeció de espanto...

¿Sucederá en diciembre ó enero lo mismo que en octubre y noviembre? La nueva formación rusa, ¿es el prólogo de una gran ofensiva fulminante, llevada á cabo por enormes masas de hombres apoyadas con los fuegos de miles de piezas de artillería? ¿O los moscovitas, quebrantados, preferirán esperar algunas semanas y emprenderán una guerra de líneas tan larga, obstinada y absurda como la del Aisne?

### Consejo de ministros

Ministros á París.

BURDEOS, 8. Se ha celebrado, como todos los días, Consejo de ministros. Los reunidos se han ocupado de la situación diplomática y militar. El próximo Consejo se celebrará el viernes de esta semana en el Eliseo. Han salido ya para París los ministros Sembat, Martin y Guesde.

### El Rey de Sajonia

Al frente occidental

COPENHAGUE, 8. El Rey de Sajonia ha salido de Dresde. Se dirige al frente occidental de batalla.

### El Príncipe Bulow

Ha llegado á Berlín.

BASILEA, 8. La Gaceta de Francfort publica hoy la noticia de que el ex Canciller Bulow ha llegado á Berlín.

Agrega que, conforme se habla anunciado, marchará á Roma como embajador esta misma semana.

### La ocupación de Lodz

Se confirma la noticia.

PARIS, 8. La ocupación de Lodz por los alemanes parece estar confirmada. Así se lo telegrafían al Temps desde Copenhague.

### Príncipe condecorado

Un hijo del Kaiser.

BERNA, 8. El Príncipe Joaquín de Prusia, hijo del Kaiser, ha sido distinguido con las insignias de la Orden austrohúngara del Mérito.

Esta distinción se basa en la heroica conducta observada por el Príncipe durante la batalla que se libró en Krownó.

### Bombardeo de Lodz

Victimas y grandes daños.

PETROGRADO, 8. Los alemanes aprovechan el tiempo claro para bombardear todos los días Lodz.

Han demolido ya tres fábricas y 47 casas, matando á 30 habitantes é hiriendo á 200.

N. de la R.—En este telegrama, fecha de ayer, no se habla de que Lodz haya sido ocupado por los alemanes, á pesar de que las noticias de origen alemán anunciaron dicha ocupación hace dos días.

### Horrible catástrofe

Soldados pulverizados.

PETROGRADO, 8. Anúnciase que dos trenes, cargados de piroxilina y municiones, chocaron, produciéndose por tal causa una explosión horrible.

Otros trenes de tropas que había en el lugar del suceso quedaron materialmente pulverizados.

No quedó ni un soldado superviviente.

### En Rusia

PETROGRADO, 8. Los alemanes ocupan parte de la provincia de Kielce.

### El Kaiser, con fiebre

Tiene un fuerte catarro.

AMSTERDAM, 8. De Berlín comunican la siguiente noticia oficial: «El Emperador Guillermo sufre un catarro y bronquitis consecutiva.

Tiene fiebre. Por esta causa ha aplazado su regreso al frente de batalla.»

### El Mensaje de Wilson

Interesantes declaraciones.

WASHINGTON, 8. El Presidente Wilson ha leído en el Congreso el Mensaje anual.

«Los Estados Unidos—dice—no descuidan ningún detalle relacionado con la defensa nacional y harán en este sentido todo cuanto sea preciso hacer.»

El Mensaje enumera después varios proyectos legislativos.

Entre ellos figura el referente á la independencia de Filipinas.

Dice también que, teniendo en cuenta la manera aterradora con que la guerra destruye a los hombres y los recursos, los Estados Unidos tendrán ocasión de aprovisionar los mercados europeos.

Pone de relieve las relaciones amistosas que se mantienen con todas las naciones y expresa el firme convencimiento de que los Estados Unidos están llamados á realizar una misión pacificadora, restaurando la amistad entre las naciones.

### Sigue la lucha

Comunicado oficial.

BURDEOS, 8. Comunicado de las diez de la noche:

«En Bélgica, un violento ataque alemán en Saint Eloi, al Sur de Iprés, ha sido rechazado.

La lucha sigue muy viva en las selvas y en el Este del Argonne. No hay ningún otro incidente notable.»

### La lucha en Bélgica

Otro bombardeo.

AMSTERDAM, 8. Oyese, por la parte de Ostende y de Zee-Brugge, un violento cañoneo.

Según noticias llegadas á la frontera de Zelanda, la escuadra británica ha comenzado nuevamente el bombardeo de la costa belga.

### Combates.

AMSTERDAM, 8. Durante las tres últimos días, los alemanes han atacado furiosamente las trincheras aliadas al Este de Iprés.

También han acometido á los aliados, con gran violencia, á lo largo del ferrocarril de Iprés á Roulers, procurando expulsarlos de las posiciones que conquistaron recientemente.

Fueron rechazados, y los francoingleses lograron nuevas ventajas en Langemark, Zonnebeke y Bixhoote.

### Tentativa que fracasa.

DUNKERKE, 8. Ayer por la mañana intentaron de nuevo los alemanes franquear el Iser por el lado de Pervyse.

Con las primeras luces de la aurora fueron botadas varias almadías.

En cada una de ellas se colocaron cincuenta hombres con ametralladoras.

Las remolcaban tres lanchas de vapor, llevadas por ferrocarril.

Los belgas se apercebieron á tiempo de la tentativa, rompieron el fuego y los alemanes se volvieron á la orilla derecha.

### La situación de Verdun

Lo que ha visto un corresponsal.

LONDRES, 8. El corresponsal del Daily Mail en Francia, que ha estado recientemente en Verdun, envía á dicho periódico el siguiente interesante telegrama:

«En la derecha del frente aliado se eleva Verdun, como un temible bastión, rodeado de colinas. En los alrededores de la ciudad, describiendo una semicircunferencia, 250.000 alemanes—seis Cuerpos de ejército—se extienden en 110 kilómetros. Recientemente, y es posible que todavía, estos soldados estaban mandados por el Kronprinz.

La vasta amplitud es exactamente observada aquí, cuando desde las alturas de Verdun, en un solo golpe de vista hacia la inmensa llanura de la Woivre, se advierte que cada aldea, cada montículo y cada altura que se dibuja en la línea del horizonte están defendidos por trincheras, rodeadas de alambrada, con baterías y fusiles vigilantes noche y día. Y todas estas observaciones no son sino un detalle del gran frente de la batalla, que se extiende en más de 340 kilómetros á través de los espesos bosques de la Argonne, del valle de Chalons, de las colinas del Aisne, de la

cuenca del Oise y que, pasando por el corazón de la gran región de las industrias mineras del Norte, viene á morir sobre las arenas del mar del Norte.

Los cañones de la flota inglesa cubren el ala izquierda como los cañones de Verdun cubren el ala derecha.

Verdun tiene tal importancia estratégica en la guerra, que cualquiera que llegue á la ciudad sin una autorización de la cual es muy difícil proveerse, corre el riesgo de quedarse dentro de Verdun hasta que la campaña termine.

Algunos periodistas de las naciones aliadas que han sido llevados á Verdun por oficiales de los diversos Estados Mayores de los ejércitos aliados, han podido ver distintamente la extensa línea de la gran batalla que acababan de recorrer.

De París á Verdun se puede ir tan fácilmente como de Londres á Bath.

El viajero que vaya á Verdun sólo será detenido por alguna columna de aprovisionamiento, á la que debe ceder el paso.

Todo ello viene á demostrar de modo evidente que no existe ni el menor asomo de sitio ni de cerco, que, según los alemanes, tenían ellos puesto á Verdun.

Las modernas defensas de la ciudad tienen muy poco que ver, aun cuando el general mismo sea quien las enseña.

La masa que se eleva en la cumbre de la colina y que no se advierte lo que sea hasta que no se le hace observar al visitante, es un fuerte de cemento armado recubierto con césped, que lo disimula. Aquí se ven pozos, más allá muros... Salvo los aeroplanos y los centenares de soldados acampados como los boy-scouts en pequeñas chozas de ramaje y en casacas de tierra y de hierba, ingeniosamente disimuladas por la techumbre y por los lados, nadie puede imaginar siquiera que se encuentran en un campo de guerra.

Sólo el estampido del cañón, absolutamente invisible, que dirige sus proyectiles contra las posiciones alemanas, da idea de la realidad.»

### La intervención de Portugal

Declaraciones de Machado.

LONDRES, 8. The Daily Chronicle ha publicado hoy un largo despacho de Lisboa en que su corresponsal en dicha ciudad da cuenta de una entrevista que han celebrado con Bernardino Machado.

Este le dijo: «La política exterior de Portugal se ha orientado siempre en virtud de los Tratados de alianza con Inglaterra.

La cuestión de la intervención militar portuguesa en la guerra europea fué sometida por el Gobierno á las Cámaras.

Estas le autorizaron para que iniciara dicha intervención cuando lo creyera oportuno. El Gobierno ha adoptado ya medidas militares y financieras en consonancia con la situación.

Portugal intervendrá cuando lo estimen necesario los Gobiernos de Londres y de Lisboa, que ya están al habla.

Y su intervención dependerá del curso de los acontecimientos.»

### Buscando otro Jedive

Almuerzo significativo.

EL CAIRO. Ayer almorzaron juntos el Príncipe Kemal, de la familia jedivial, y el general en jefe del ejército angubegipcio, Maxwell.

Este almuerzo es muy comentado. Como se sabe, el actual Jedive de Egipto se ha puesto del lado de Turquía y en contra de Inglaterra.

Parece que está en Constantinopla. En vista de ello, los ingleses quieren reemplazarle, en el trono de Egipto, con un Príncipe de su misma familia.

Y se han fijado en Kemal, Príncipe popularísimo, que se ha mostrado siempre partidario de la ocupación inglesa, á que debe su patria, según dice, grandes prosperidades.

Sin duda, durante el histórico almuerzo de ayer, Maxwell y Kemal habrán hablado de la probable destitución del turcofilo Jedive.

### El Rey Jorge á sus soldados

Se va muy satisfecho.

LONDRES, 8. Antes de regresar á Londres desde las líneas aliadas en Francia y Bélgica el Rey Jorge V, ha dirigido á los soldados británicos la siguiente despedida:

«Me marcho muy contento de haber visto á mi ejército en campaña.

Deseara ver vuestra vida. Hubiera querido hablar con todos y expresar, particularmente á cada uno, mi admiración por la manera como combatís á un potente é implacable enemigo.

Vuestra disciplina, vuestra bravura y vuestra paciencia ante el sufrimiento están inspiradas en el espíritu de vuestros regimientos, que mantienen con brillantez las tradiciones del ejército británico y añaden nuevos tumbres á su historia gloriosa.

Vuestra salud, vuestra marcialidad y vuestro

buena humor me han impresionado admirablemente.

No puedo compartir vuestras pruebas, vuestros peligros y vuestros éxitos; pero sabed que tenéis la gratitud mía y la del pueblo inglés todo.

Nuestros pensamientos os acompañarán todos los días en el camino de la victoria.—Jorge, Rey.»

### Noticias rusas

La batalla de Lodz.

PETROGRADO, 8. Los periódicos dicen que la defensa de la ciudad abierta de Lodz obliga al ejército ruso á batirse en condiciones desfavorables y á no realizar algunos movimientos de indudable éxito.

Dicen que Lodz sólo tiene una importancia estratégica mediocre y que debe ser abandonada, si ya no lo ha sido.

Refieren que los alemanes han destruido muchos de sus barrios en varios días de bombardeos.

Las calles más céntricas de Lodz son montones de ruinas humeantes.

### El bombardeo de Cracovia.

PETROGRADO, 8. El ejército ruso que manda el general búlgaro Radko Dimitrieff ha comenzado el bombardeo de Cracovia.

Los proyectiles de sus cañones caen en los barrios del Este de la población.

El ejército alemán de 100.000 hombres encerrado en la plaza se defiende con energía.

### Una bandera francesa

recuperada por los rusos.

PETROGRADO, 8. El Zar ha enviado á la Embajada francesa una bandera que cogieron los alemanes en Francia durante la guerra del 70.

Estaba en Lyck, ciudad de la Prusia oriental y los rusos se han apoderado de ella.

### La situación en Libia

Efectos de la guerra santa.

ROMA, 8. Cada día preocupa más la situación en la Tripolitania y la Cirenaica.

La proclamación de la guerra santa hecha por el Sultán de Turquía ha tenido para los italianos consecuencias desastrosas.

Las tribus libias, y sobre todo las que habitan en el Fezzan, se han sublevado y atacan á los destacamentos de askaris y de soldados de línea.

Estos siguen retrocediendo hacia el litoral, perseguidos por enjambres de beduinos.

Il Corriere, de Milán, dice que, según los últimos despachos de Trípoli, la insurrección se extiende de modo alarmante.

Cunde la indignación en Italia contra Turquía, culpable de tales complicaciones.

### Los alemanes frente á Iprés

¿Será bombardeada la ciudad?

LONDRES, 8. La naturaleza de las operaciones alemanas que se realizan en los alrededores de Iprés parece indicar que se preparan para bombardearla.

Los alemanes desean, al parecer, convertir en ruinas la ciudad, con objeto de vengarse de la resistencia de los aliados y del fracaso de sus tentativas para tomar Iprés.

### La vida en Francia

Los derechos sobre el azúcar.

PARIS, 8. El diputado M. Fournier ha pedido al ministro de Comercio que sean suprimidos provisionalmente los derechos sobre el azúcar extranjero, y especialmente sobre el que procede de España.

El ministro de Comercio ha contestado que el Gobierno examinará la cuestión de las importaciones del azúcar; pero que la supresión de los derechos es imposible, porque Francia está adherida á la Convención internacional de azúcares y no puede faltar á los acuerdos de la misma.

### Los ministros.

PARIS, 8. El ministro de Hacienda, monsieur Ribot, ha hecho que vengan de Burdeos casi todos los jefes de Contabilidad.

Sólo ha dejado allí los servicios que tienen relación con el ministerio de la Guerra. Actualmente prepara el proyecto relativo á las dozas provisionales del presupuesto para 1915.

Ese proyecto será aprobado en el Consejo del próximo viernes.

Guesde y Viviani han llegado ya.

### Los cereales

ARGEL, 8. Desde el día 7, en virtud de órdenes del gobernador general, está prohibida en Argelia la exportación de cereales.

### Una idea feliz.

PARIS, 8. Un diputado se propone presentar un proyecto de ley cuyo anuncio ha sido acogido favorablemente por muchos de sus compañeros.

Dicho diputado quiere que cada miembro de las Cámaras deje, mientras dura la guerra, la quinta parte del sueldo, á beneficio de las víctimas de la guerra.



Los alemanes cambian de nombre a Ostende

Una estratagema? LONDRES, 8. Un agregado al Estado Mayor inglés ha sabido que Ostende ha sido cambiado de nombre por los alemanes, que le llaman «Kales».

En el Oriente europeo

Entrevista. ATENAS, 8. Los embajadores de Francia, Inglaterra y Rusia celebraron ayer una larga entrevista con el Presidente Venizelos.

Barcos a pique. BUCAREST, 8. Según noticias de Constantza, una escuadrilla de torpederos rusos ha echado a pique en el mar Negro a varios transportes turcos vacíos.

Luchas en Scutari. CETINA, 8. Las noticias que llegan de Scutari de Albania no pueden ser más alarmantes.

Desde el día en que los musulmanes quisieron enarbolar en la ciudad la bandera turca, contra el parecer de los católicos, que deseaban fuese ondeada la bandera albanesa, unos y otros andan a tiros constantemente.

Con frecuencia son levantadas barricadas. Los vecinos pacíficos no se atreven a salir de sus casas.

Cuaderno de ruta

de un oficial alemán

La guerra al día.

PARIS, 8. He aquí el cuaderno de ruta escrito por el teniente Breithaupt, del 17.º bávaro, que mandaba una sección de ametralladoras.

La primera parte del cuaderno—1.º de agosto a 2 de octubre—escrita en estenografía, no ha podido traducirse.

La segunda parte comienza el 3 de octubre, en el momento en que el teniente deja su depósito en G., cerca de Frankarth-Worms.

Antes de esa fecha debió combatir en Lutzelville y en Gerbeville, donde mereció ser propuesto para la Cruz de Hierro.

3 de octubre.—Salida de G., a las seis y cuarenta y cinco, por Frankarth, Worms, Nieder Chamstein. Alto de las siete a las doce.

Continuamos por Coblenza, Colonia, Bruhl, Aquisgran, Rose, Erdé. A las tres, llegada a Herbsthal, frontera belga alemana.

7 de octubre.—Hemos atravesado Verviers, Liege, Huy, Namur, Charleroi. Por la noche pasamos la frontera francesa cerca de Villiers.

8 de octubre.—Oímos por vez primera el ruido del cañón.

9 de octubre.—A las diez de la noche llegada a San Quintin. A las doce, vuelta a Cambrai, por Perona.

De antemano nos han dado café, pan y jamón para la jornada.

10 de octubre.—Llegada a Perona. Se reparan fuerzas en la estación y nos acostamos en el tren.

11 de octubre.—Después de tocar llamada, atravesamos con un tiempo hermoso la ciudad de Perona, donde nos detenemos.

Después de esta marcha de ocho kilómetros (de Perona a Comblés), estábamos ya muy fatigados; hacía mucho calor y los hombres iban muy cargados.

Además, voluntarios y reservistas no habían hecho nunca marchas tan largas y no estaban acostumbrados. En Comblés nos confirman la noticia de la toma de Amberes. Al llegar al sitio donde acampaba mi compañía, fui recibido con gran entusiasmo, y a mi pesar, me confiaron el mando de dos secciones.

El enemigo se hallaba a 1.200 metros de nosotros. Recibimos orden de no salir de las trincheras durante el día, porque la artillería enemiga dirige sus fuegos contra nosotros. Los días van pasando sin nada notable. Una noche, los franceses empezaron un tiroteo de infantería que se extendió por toda nuestra línea. No respondimos a él, pues era de noche y no velamos nada.

Pero de pronto el bosque se ilumina: es nuestra artillería gruesa que está bombardeando Maricourt y Montauban.

Ambos pueblos quedan completamente destruidos.

15 de octubre.—Llevo a los hombres de mi sección a la vieja fábrica que los franceses bombardean con saña, pero inútilmente. Estar debajo de estas minas es inquietante. Nos domina el miedo. ¡Cuántas impresiones!

Vuelvo a mi fuerte, donde soy nombrado oficial de reemplazo. Veo, por vez primera, cómo vive en Francia el pueblo. Ha asomado más pronto de lo que pensaba al grado de teniente, y me encuentro ahora por encima de mi sargento mayor. De ahora en adelante tendré que marchar a caballo. Ahí está el del teniente Schindler. Hago una prueba y advierto que no sé ya montar. Por la noche, encuentro al teniente Schwinker, que me felicita por mi promoción, añadiendo que acababa de proponerme para la Cruz de Hierro. Mi amigo Fritz está inconsolable, porque su compañía ha quedado aniquilada, algunos días antes, en un combate encarnizado. Nuestro regimiento recibió el encargo de sostener a la Guardia de Berlín. Mientras que la guardia se batía en retirada, el 17.º bávaro se batió con bravura; pero, por desgracia para nosotros, tuvimos pérdidas enormes y nos cogieron una bandera.

17 de octubre.—Me instalo con mi sección en un bosque. A cien metros de nosotros los franceses ocupan otro bosque. Mando poner allí un centinela para que desaparece sobre ellos

en el caso en que se acerquen a una distancia de menos de 75 metros. En cuanto a mí, no puedo dejar a mis hombres, casi todos de la «landwehr», y que de noche y de día duermen como lirones.

18 de octubre.—Recibo de parte de mi hermano un paquete que contiene tocino, pastas, una caja de cigarrillos, un par de calcetines, etcétera.

19 de octubre.—Entre los cuentos que llegan a nuestros oídos en la trinchera, se puede citar este:

Cuentan que el Emperador, de paso, hace unos días, por Guillemont, cerca de Comblés, dijo:

—Acaba de construirse un nuevo cañón; se le puede transportar a las trincheras. Calibre 210, tiro semejante al de fusil, potencia del 420, pero con alcance de 800 metros. Nunca falla.

Es maravilloso, pero increíble. ¡Una broma!

El Emperador, según dicen, añadió que había que conservar las posiciones durante dos ó tres semanas, porque primero había que batir al ejército de Amberes, concentrado en Lilla... Hace algunos días, dos parlamentarios han pedido la paz. Los tres aliados han ofrecido 80.000 millones como indemnización de guerra y nosotros hemos exigido 100.

Inglaterra retira sus tropas, porque en el Africa del Sur ha estallado una sublevación. Francia se ve obligada también a retirar sus tropas negras, indias, etc., porque no pueden combatirlos...

Todo esto suena en nuestros oídos como las palabras de un ángel. ¡Sería tan hermoso! Pero ¡ay! nos han dicho ya tantas cosas que luego no se han confirmado...

También contaban que el 10 de octubre, durante un servicio religioso, dijo un capellán castrense:

«Mañana se librará el combate decisivo, que os permitirá a todos estar en vuestras casas para Todos los Santos...»

¡Dios le oiga! En nuestras líneas reina, sin embargo, la calma.

20 de octubre.—Por todas partes se oye tronar el cañón francés. Se ve también que los franceses continúan abriendo zanjas. Pero entre tanto, hacen un daño terrible. ¿Qué quiere decir esto? ¿Se trata an sólo de una defensiva vigilante, ó será ésta la calma que precede a la tempestad? Todo esto es muy inquietante. Cerca de nosotros todo duerme; hasta los centinelas, no viendo enemigos, duermen también.

22 de octubre.—Un fuego terrible siega nuestras líneas durante media hora y nos hace padecer mucho.

23 de octubre.—Durante la noche ha vuelto a repetirse el fuego, aunque con menos intensidad. Un destacamento del... de Mannheim y Herideberg se une a nosotros.

24 de octubre.—Estamos en Brielles, dicen que cerca de Reims; la línea francesa está cortada. Varsovia ha caído en nuestras manos. Se han hecho 100.000 prisioneros. Por todas partes suenan hurras y cantamos dos estrofas de *Die Wacht am Rhein*. La compañía entera está reunida y el momento es de una gran solemnidad.

A las diez nos dirigimos al Norte. El doctor Wiesner me dice, en el camino, que vamos a Lilla, y que aún tendremos que caminar cuatro noches, para evitar que los aeroplanos nos descubran.

26 de octubre.—Llegada a Liermont. Es domingo. Hace un tiempo magnífico. Monto a caballo y me tengo mejor sobre la silla.

27 de octubre.—Marcha hacia Douai, por Ilumeries-Lille. Atravesamos la ciudad con las músicas a la cabeza. Descansamos unas horas y pasamos la frontera belga. Después de tres horas de reposo en Comines, instalo mi sección en la posición que le corresponde. Las siete divisiones de Caballería, que habían logrado contener al enemigo, han tenido que replegarse.

Al día siguiente, por la mañana, empieza un cañoneo violento contra las posiciones inglesas, y a las once la lucha es general.

Tenemos delante a los indios. Son hermosos, de largos cabellos negros y color amarillo. El traje y el turbante son del mismo color. Como los ingleses, se baten con gran bravura y obstinación.

La ciudad que ocupamos ha sido defendida con mucho valor y tenacidad.

A las seis abandonamos la ciudad, que está ardiendo. Avanzamos un kilómetro y ocupamos la parte Oeste de la población. Descansamos, después de cavar una trinchera. Durante todo el día sólo hemos comido un pedazo de pan de dos dedos de grande. Por la noche, un plato de sopa, una salchicha y una taza de té.

31 de octubre.—Distribución del café. Estamos en la trinchera sin ver al enemigo. Este parece haber concentrado toda su artillería para empeñar a la nuestra en un duelo y destruirla. Ayer la lucha fue floja. Hoy el cañón escupe en todos los rincones. Varios aeroplanos, alemanes ó ingleses, vigilan nuestras líneas. El bosque es magnífico, multicolor. Sería un maravilloso día de otoño si estuviésemos apaciblemente sentados en nuestras colinas alemanas.

Estamos muy sucios. ¡Es un horror! Hoy tengo los pies casi secos. Ayer estuvimos, desde las dos hasta las seis, en una trinchera, donde el agua nos llegaba hasta las rodillas.

Aquí se interrumpe el diario del teniente Breithaupt, que cayó muerto el 2 de noviembre, cerca de una ametralladora tomada por el batallón colonial de Marruecos, en Saint-Eloi, al Sur de Ipres, en el camino de Ipres a Mesines.

Notas de la guerra

La casa del barquero

Un colaborador de *Le Figaro*, que se encuentra en el frente envía a su periódico un relato de la defensa alemana de la casa del barquero, que las tropas francesas han tomado hace unos días.

«Los alemanes—dice el cronista—, después de formidables ataques, y al precio de los mayores sacrificios, habían conseguido pasar el canal del Iser, a la altura de Poesele.

Había allí, sobre la orilla izquierda, una casa que servía de habitación al barquero. ¡La casa del barquero! ¡Qué bonito título para un folletín ó para un melodrama del Ambigü!

No serviría de nada desconocer el valor del adversario. La fuerza ofensiva de los alemanes ha disminuido sensiblemente. Ya no atacan con el mismo impulso, con aquella obstinación que empleaban durante las primeras semanas de la guerra; pero continúan defendiéndose con mucha valentía. Especialmente cuando han puesto el pie en una aldea, en un grupo de casas ó en una finca, cuesta mucho desalojarlos.

Este fué el caso una vez más. Apenas llegados a la casa del barquero, se pusieron a atrincherarse sólidamente; abrieron zanjas, y por la noche llevaron ametralladoras numerosas.

Una estrecha pasarela colocada apresuradamente sobre el canal les permitía ir, mejor ó peor, de una orilla a otra. Alrededor de la casa habían cavado una serie de trincheras.

Nuestros artilleros, como es de suponer, no les habían dejado realizar todos estos trabajos con tranquilidad. Nuestras piezas, y tenemos aquí un buen número de todos los tamaños y de todos los modelos, comenzaron a bombardear la casa, de la cual no quedó pronto más que las ruinas. Pero, a pesar de este bombardeo, los alemanes seguían en el mismo sitio.

No queda más que desalojarlos por el asalto. La cosa es bastante difícil, porque la casa no puede ser abordada de frente a causa del terreno, muy encharcado, que habla por ese lado.

Pero poco importa; se la atacará de flanco. Uno de estos días, un poco antes de la noche, se realizará contra la casa del barquero lo que nuestros artilleros llaman un tiro de eficacia. Y de todos los alemanes que han franqueado el Iser por estos parajes, muy pocos, espero, volverán a ver la orilla opuesta.»

En el Argonne y en el Woivre. Un concierto interrumpido

En aquel tiempo, von Strand, general comandante en jefe del ejército de Metz, había establecido su cuartel en Chambley. Más modesto, su Estado Mayor acampaba en Woel, en Woivre, cerca de los estanques de la gran Parrois. Este pueblo, colocado en el valle como un castillo de naipes, es monótono. Los vecinos se aburren de veras.

Para distraerlos, cada jueves el comandante en jefe enviaba su música: veinte músicos escogidos que, a las tres de la tarde, entraban en el poblado a paso de parada. Un automóvil Limousine, de color blanco, seguía; descendía solemnemente una corpulenta excelencia, con el semblante rojo, como buen bebedor de cerveza: von Strand en persona. Y el concierto comenzaba.

Pase por el primer jueves. A 1.200 metros de Woel, en sus trincheras avanzadas, nuestras tropas fueron melodiosamente sorprendidas por los ecos de vales vieneses, alternando con ruidos wagnerianos, que el viento llevaba hasta ellos.

El jueves siguiente pasó también, aunque desde los primeros compases de las flautas acudieron nuestros oficiales. Al tercer jueves, los comandantes, los coroneles y los generales se instalaron en las trincheras. La cuestión del concierto clásico se divulgó rápidamente por los vivaqueos, y llegó a oídos del general comandante en jefe.

Y el cuarto jueves llegó; muy reciente, el 26 de noviembre. Si por casualidad hubierais estado aquel día por las inmediaciones de Riaville, a nueve kilómetros de Woel, hubieseis podido notar un gran movimiento de hombres y de baterías.

Se alineaban, con la boca hacia el cielo, protegidos por ramas, cañones de 75 y 121 milímetros. El comandante en jefe estaba allí. El coronel Dandelot, uno de los más jóvenes prestigios de nuestra artillería, puso el mismo las alzas. Los artilleros se reían con una risa llena de malicia. En verdad se preparaba una buena farsa.

A las tres, sobre la plaza de Woel, según las costumbres casi rituales, penetraron los 20 músicos a paso de parada. Salí S. E. de su blanca Limousine, se sentó en un sillón de terciopelo rojo, los vecinos se colocaron en semicírculo, y...

Y... cuando el director de orquesta daba sobre su atril los tres golpes reglamentarios para comenzar, he aquí que de pronto cae una granada, poco después otra, y después otras. El clarinete debía comenzar; heroico, intentó su primera nota, pero un cuac espantoso se escapó de su instrumento musical, y la banda comenzó a hacer unos ruidos que parecían propios de un gallinero. Las granadas llovían. Las partituras volaban, llevadas por el viento. Músicos y oyentes caían ó huían. La blanca Limousine fué destruzada, y hubo que llevar a S. E. en un convoy de la ambulancia, marchando a toda prisa camino de Chambley.

Veintidós cañonazos fueron disparados; veintidós, exactamente; el número reglamentario del saludo a los grandes jefes. «¡Cortesía por cortesía!», dijo el general comandante en jefe que presidía este nuevo concierto, y el cual me ha referido la anécdota. «¡Estamos en paz!»

Las trincheras de Woel estaban a 1.300 metros; esto es la excepción.

Sobre estos campos de batalla, Argonne y Woivre, la mayor parte están más próximas, tan próximas, que de los franceses a los alemanes se puede en alta voz lanzar sonoros desafíos a la manera de los héroes de Homero. Algunas están a diez metros. Ya adivináis los mil incidentes que origina semejante vecindad. Hay para escribir un libro entero.

Una mañana, en una de esas trincheras tangentes, el teniente Plantin estaba tomando un baño. Uno de sus compañeros, impaciente por hacer lo mismo, le preguntó: «¿Has acabado de tomar tu baño, Plantin?»

Los alemanes lo oyeron, y durante ocho días, de sus posiciones salían como un leit motiv: «¿Has acabado de tomar tu baño, Plantin?»

Harto por este cuestionario de lora, el

teniente al octavo día reunió sus hombres. Y antes de tomar su baño cargó sobre el enemigo, y de los sajones que ocupaban la zanja no escapó ni uno. Ésta fué la respuesta de nuestro oficial. Así, por una frase zumbona, nosotros avanzamos aquel día diez metros.

Al Norte de Suippes hay dos trincheras distantes entre sí unos 30 metros. Entre las dos corre un arroyuelo, cuyas aguas son necesarias a los dos bandos. A las diez de la mañana y a las cuatro de la tarde, un pañuelo blanco se agita del lado francés; en el enemigo se ve la misma señal. E inmediatamente dos soldados, sin armas, cubo en mano, uno francés y otro alemán, se reúnen oblicuamente al pie de la corriente de agua. La tregua, fijada de común acuerdo, es de diez minutos, y hay días que al once minuto se oyen algunos disparos de salvos.

Las líneas alemanas de la región del Reims

El corresponsal de la *Vossische Zeitung*, que ha podido pasar algunas horas en el Cuartel del ejército alemán que opera contra Reims, escribe:

«Hay allá al Norte de Reims un pueblo donde la población francesa se ha marchado del todo, y por lo cual los soldados alemanes están obligados a encargarse de las funciones más humildes. La mayor parte de ellos trabajan en la tierra, cuidan de los animales, recogen la paja y limpian los establos del pueblo.

Todo ha sido germanizado. La calle principal se llama ahora Kaiser Wilhelmstrasse. La plaza principal ha sido bautizada Friedrich August Platz.

El Cuartel general se ha establecido en una pequeña posada llamada del Caballo Blanco, donde todo el mueble consiste en dos butacas viejas, una almohra muy deteriorada y una mesa coja. No es el lugar más confortable de la localidad; pero los jefes alemanes lo han preferido a otro mejor acondicionado, a causa de los aviadores franceses.

El corresponsal comunica que los aeroplanos franceses trabajan, y trabajan bien. Para eludir sus tiros, los alemanes han recurrido a numerosas artimañas. No solamente sus trincheras, sino sus depósitos, sus almacenes, sus baterías, están cuidadosamente ocultos, y los aviadores alemanes hacen de cuando en cuando vuelos para cerciorarse de que a cierta altura no se ven ya. Además, con barriles viejos y con ruedas de coche se entretienen en hacer baterías simuladas para engañar a los aviadores y que se desperdicien las municiones francesas.

El corresponsal reconoce que el fuego de la artillería francesa es muy eficaz; y una sola granada que cayó ante sus ojos en una trinchera mató a ocho alemanes é hirió a otros.

No lejos de las trincheras el corresponsal ha atravesado una ciudad subterránea. Es el cuartel de un batallón completamente oculto bajo tierra. Hay allí largos corredores, amplias salas, alcobas, despachos y hasta un salón de concierto, donde se tocan obras de Wagner para distraer a los oficiales.»

La defensa de Dunkerque

M. Dumont Wilden dice en un periódico belga:

«Allá, al fondo, las humaredas de Dunkerque. No iremos hasta allí, pero visitaremos las obras avanzadas de defensa, y ya se comprenderá que no hemos de entrar en detalles. Además, no nos han enseñado más que un punto; pero esto ha sido suficiente para que nos diésemos cuenta de la fuerza de esta organización defensiva, por la cual ha bastado ejecutar los planes de un hombre de genio, cuya obra parecía no tener más que un valor histórico, pero que se ha visto que era el gran maestro de la fortificación en 1914, como lo fué en 1660 Vauban.

Los fuertes con cúpulas, maravillas de la industria moderna, no resisten la artillería pesada; las trincheras, construidas según el sistema de Vauban, a condición de que estén guarnecidas por valientes pechos humanos, resisten contra todos los ataques.

La defensa de Dunkerque fué una de las obras maestras del gran ingeniero militar de Luis XIV; fué él que concibió este ingenioso sistema de inundación, que ha bastado aplicar para hacer la ciudad inexpugnable. Desgraciadamente, ciertas partes de su sistema habían caído en desuso; pero rápidamente se ha podido reparar todo: construir reductos, establecer baterías maravillosamente disimuladas y toda una red de trincheras perfectamente dispuestas. Si los alemanes por este lado hubiesen atravesado la línea del Iser, hubieran sido también mantenidos a gran distancia de Dunkerque, tanto más cuanto que no se ha inundado todo lo que se podía inundar.»

LA GUERRA DEL 70

DE NUESTRA COLECCION

9 de diciembre de 1870.

Hoy recibimos noticias directas de París que alcanzan al 2 del actual.

La población va a renacer llena de esperanza, dice una carta. Vencedores ó vencidos, estamos prontos a todo y decididos a una lucha desesperada.

Esta última noche se ha oído un vivo cañoneo en todos los puntos que rodean la población, y esta mañana parece que ha habido una lucha bastante seria por la parte del Sur.

Los nuevos voluntarios afluyen al cuartel de Reully. Han reemplazado a los soldados viejos, y en quince días, a fuerza de continuos ejercicios, se les ha instruido en las maniobras y ya sólo les queda que aprender la esgrima; se piensa el mezclarlos con los soldados viejos a fin de que la aprendan más pronto. Todos se encuentran llenos de ardor y de patriotismo.

Una porción de soldados de la línea han sido transportados a la ambulancia del Gran Hotel. Casi todos estaban heridos en las piernas y algunos muy graves. Todos manifiestan sus deseos de volver a entrar en fuego al momento que sea curados.

La Independencia Belga dice que el día 30 de noviembre pasó por Bélgica la ex Emperatriz de los franceses, dirigiéndose a Alemania. Iba de tal modo disfrazada, que era imposible conocerla. Llevaba una peluca negra y teñidas las cejas del mismo color.

Asombra el número de combates que los alemanes traen a Francia. Un nuevo Cuerpo de ejército, fuerte de cien mil hombres, ha tomado parte en la lucha de los alrededores de París.

«Sin exageración—dice un periódico de Tours—puede asegurarse que desde el principio de la campaña acá, los alemanes han traído a Francia un millón de soldados.»

El general francés Charret, que se dijo estaba herido, ha caído prisionero de los prusianos.

En los círculos políticos de Londres se asegura que la idea de exigir a Francia la mitad de su escuadra, como una de las condiciones para la paz, había sido iniciada por Rusia con objeto de disminuir a los ojos de los ingleses el valor de una alianza con Francia, y al mismo tiempo sembrar el germen de una futura enemistad entre Inglaterra y Prusia.

En las provincias De Algeciras

Cañoneo en el Estrecho. ALGECIRAS. (Miércoles, tarde.) A las doce de la noche repitióse el cañoneo en el Estrecho.

Los barcos ingleses disparaban contra los barcos mercantes, haciéndoles señal de que parasen, para someterles a reconocimiento.

Otras noticias. Continúa anclado en Gibraltar el transatlántico español León XIII.

No se ha tomado medida alguna acerca de su cargamento, esperándose para ello órdenes de Londres.

Créese que será devuelto el buque con su cargamento, por pertenecer a súbditos de nación neutral.

No resulta cierto que dicho cargamento vieneses consignado a un alemán.

Muchos pasajeros del León XIII han desembarcado en Gibraltar, y por Algeciras han emprendido el viaje a sus casas.

Una compañía de zarzuela, que procedía de América, ha desembarcado también.

Los viajeros dicen que, al saber el pasaje que el buque había sido detenido, hubo grandes protestas, y tuvo el capitán que imponerse y recomendar calma.

La Cámara de Comercio de Gibraltar se reunió ayer, acordando obsequiar con un banquete a la oficialidad de los cruceros austríacos Sidney y Melbourne.

Es la primera vez que han entrado en Gibraltar buques de guerra, pertenecientes a colonias inglesas.

Los oficiales de ambos barcos han venido vestidos de paisano a Algeciras.

El acorazado inglés Vengeance ha zarpado.

Su capitán lleva pliegos reservados, que habrá abierto al encontrarse a 35 millas de la costa.

Durante el día de ayer, inclaron en Gibraltar 11 vapores, que desembarcaron cerca de 3.000 toneladas de mercancías.

Hay en Gibraltar grandes existencias de todas clases de artículos y ha empezado su exportación al Norte de Africa.

En Gibraltar se dice que en la segunda quincena de diciembre saldrán para Francia varios batallones territoriales que guarnecer dicha plaza.

Formarán parte del nuevo ejército de cien mil hombres que envía Kitchener al generalísimo Joffre.

De Barcelona

Noticias de origen alemán. BARCELONA. (Miércoles, tarde.) En el Consulado alemán nos han facilitado las siguientes noticias:

Rotterdam.—El Cuartel general comunica que no hay ninguna noticia interesante de la frontera de Prusia oriental.

En la Polonia perseguimos muy de cerca a los rusos en su rápida retirada de Lodz.

Aparte de los muchísimos hombres que han perdido los rusos, hemos cogido hasta ahora 5.000 prisioneros y 16 cañones y carros de municiones.

Berlin, 9.—En Flandes, las lluvias han empujado los caminos, dificultando las operaciones.

En el Norte de Arras hemos hecho pequeños progresos.

En Lille, un incendio ha destruido el hospital de sangre. Sospechamos que ha sido intencionado.

No hubo desgracias personales. Rotterdam.—No corresponden a los hechos las noticias francesas, según las cuales sus tropas hacían progresos en los bosques de la Argona.

Precisamente hace tiempo que allí no comprenden ningún ataque; por el contrario, los alemanes ganamos lenta y continuamente terreno.

Al Este de Varennes tomamos ayer un punto de apoyo francés.

Los supervivientes, un oficial y un centenar de soldados, fueron hechos prisioneros.

Al Norte de Nancy rechazamos varios ataques de los franceses.

En Madrid

Consulat de France á Madrid

Le recensement de la classe 1916 ayant été décrété, les jeunes gens nés entre le 1.º janvier et le 31.º octobre 1896 sont priés de se présenter, dans le plus bref délai, au Consulat de France, en vue de leur inscription officielle sur le Tableau de Recensement.

Madrid, le 8 décembre 1914.—Le consul de France, A. Boulrot.



Proyecto de Reconstitución Nacional (1)

NECESIDADES DE LOS ESPAÑOLES QUE SE SATISFACEN CON ESTE PROYECTO

El obrero manual necesita: trabajo, educación e instrucción profesional. El obrero intelectual: disminución de impuestos; vida higiénica; acción a oficios, comercio e industria. El labrador: dinero, utilizar tiempo perdido, educación e instrucción. El industrial: terreno y fuerza barata; agua abundante; mercado a sus productos; orientación industrial y auxilios de crédito. El comerciante: objetos nacionales de competencia con el extranjero; centros comerciales en Consulados y Embajadas; transportes fáciles, rápidos y económicos; centros de acumulaciones de productos de las industrias aldeanas. (Véase el artículo INDUSTRIALIZACIÓN, que publicaremos después.) El contribuyente: que se creen riquezas reproductivas; que se utilice todo el trabajo inutilizado; disminuir los gastos improductivos; que se coticie el tiempo en todos los asuntos oficiales. (Véase nuestro artículo EL TRABAJO, que se publicará después.) El ciudadano: cumplir sus deberes de ciudadanía, asociándose y educándose económicamente; disminución o supresión de todas las contribuciones; que desaparezcan todos los monopolios, ó, cuando menos, que pasen a manos del Estado ó del Municipio; organización política sobre estos principios: POLÍTICA ECONOMICA, ADMINISTRACIÓN HONRADA, TRABAJO Y CULTURA.

MEDIOS DE REALIZACIÓN

- 1.º Reconstitución económica de las aldeas y ciudades. 2.º Captación de riquezas que hoy están perdidas en las grandes ciudades. 3.º Captación de trabajo hoy inutilizado en campos y aldeas. 4.º Facilitar medios para desarrollar las fuentes de producción. 5.º Facilitar crédito a comerciantes e industriales. 6.º Procurar la mayor estima a la intelectualidad. 7.º Utilizar los rendimientos de todos los hombres, en relación con sus aptitudes. 8.º Disminuir la extremada pobreza, dificultando la riqueza individual excesiva.

RAZONAMIENTO

- 1.º El problema de reconstitución nacional es financiero, de cultura y de salud. 2.º Para nacionalizar la riqueza es preciso nacionalizar el suelo. 3.º Un Banco con exclusividad de propiedad del suelo acaparará todas las riquezas que sobre el suelo se funden. 4.º La ciudad es más culta que la aldea, la aldea más sana que la ciudad; por tanto, si urbanizamos los campos ó ruralizamos las ciudades tendremos cultura y salud. 5.º Las prolongaciones urbanas resuelven el problema de cultura. 6.º Las prolongaciones urbanas crean extraordinaria riqueza; por tanto, las prolongaciones urbanas resuelven el problema nacional.

PROLONGACIONES URBANAS (2)

Ruralización de la ciudad y urbanización del campo.—A las grandes aglomeraciones urbanas les falta aire, sol y salud. A los campos les sobra. En las grandes ciudades se trabaja mucho y se vive poco. En las aldeas se trabaja poco y se vive mucho. El mayor valor del suelo está en las ciudades. El menor valor está en las aldeas. La mayor cultura está en la ciudad. La mayor incultura, en la aldea. Si la ciudad es el alma de la nación, la aldea es el cuerpo. Si la ciudad satisface al cerebro, la aldea satisface al estómago. Poner en contacto la ciudad con el campo, sería tender a la nivelación material, moral y económica del conjunto; sería dar vida a las aldeas, condenadas a desaparecer por la corriente de concentración, como las naciones pequeñas están condenadas a ser absorbidas por las grandes. Si extendemos una ciudad por los campos, el influjo progresivo que lleva consigo se extenderá rápidamente por las aldeas próximas. Prolongaciones urbanas.—El sistema seguido hasta el presente de urbanizar ciudades por anillos concéntricos no puede ser más perjudicial. Si la antigua ciudad es malsana por sus calles estrechas, edificios altos y poca ventilación; ¿qué será cuando se rodee de otros edificios más altos y de diez ó quince filas de casas (ensanche)? Es verdad que las calles son más anchas; pero como no están alineadas con las del interior, el aire no circulará, limpiándose, sino con remolinos, que ensucian los rincones, donde deposita el viento, del mismo modo que las plumas, pajas y papeles, el polvo, con todos sus gérmenes patógenos. Cuando ya el ensanche se ha llenado y se queja el vecindario de aglomeración, se urbaniza el extrarradio, creando otras barriadas, que envuelven la población primitiva, ahogándola con otro nuevo anillo. ¿Qué aire puro entrará en el centro de la población, si tiene que atravesar un círculo de basureros, otro de aguas fecales, otro de viviendas pobres y otro de casas de ocho pisos?

(1) Véanse los diez artículos publicados en LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA titulados El problema económico de las grandes urbes. (2) Perdóneme mi querido amigo D. Arturo Soria que tome sus ideas; pero ya dije al empezar esta serie de artículos que yo no había inventado nada: recojí las flores más hermosas que otros plantaron, para hacer un ramillete. Si sale malo, culpa será del "jardinerío", no de quien las plantó.

Convencidos de la necesidad y conveniencia de que el ciudadano tenga aire, sol y campo, y el aldeano trato de gentes, que es educación y cultura, vemos inmediata la solución prolongando un trozo de la ciudad. Si Madrid y Barcelona, cuando aprobaron sus ensanches, hubiesen prolongado su urbanización en dirección a Zaragoza, en vez del equivocado tablero de damas, es posible que a estas horas estuviésemos unidos por una ciudad y un ferrocarril de verdadera gran velocidad.

La evolución que han sufrido los edificios en sentido higiénico, cambiando la casa cuadrada, de patio central, por la de nave central con pabellones laterales, ha continuado su avance progresivo, y ya se abandona la planta H, la planta árbol y la planta peine, por la de pabellones, con ó sin comunicación cubierta. Se separan los edificios a medida que se pierde el miedo al aire libre. Y esto mismo puede y debe hacerse en la ciudad. Si ponemos unas a continuación de otras todas las calles del ensanche, tendríamos una prolongación urbana de 170 kilómetros desde Madrid, que serviría por un ferrocarril eléctrico de 200 kilómetros de velocidad por hora, tardaría menos en ir y venir de un extremo a otro que en recorrer Argüelles-San Jerónimo-Estación del Norte un tranvía cangrejo.

¿Qué economía de tranvías tiene el barrio de Salamanca con su planta de tablero de damas? Ninguna. Línea Hipódromo; línea Serrano, paralela; línea Velázquez, paralela; línea Claudio Coello, paralela; línea Lagasca, paralela; es decir, toda la longitud con servicios a 12 kilómetros por hora, en vez de 120, que podría llevar.

En otro orden de ideas. La urbanización por anillos no lleva su cultura a ningún sitio inocuo, porque es la ciudad que se difumina por crecimiento interior en barrios miserables y peligrosos, mientras que la prolongación urbana lleva la ciudad hasta la aldea, pasando por el campo, donde tendrá su zona de influencia en la que deja su progreso intelectual.

Las ventajas que entre otras tendrían las prolongaciones urbanas serían: 1.º Porque la prolongación urbana resuelve importantes problemas de higiene pública y privada al repoblar de arbolado los alrededores de una gran población y al construir a la vez una extensa barriada, limpia y saludable, formada de casas aisladas, rodeadas de vegetación, bañadas por el sol, donde de la vida de sus habitantes, de todas las clases sociales, será higiénica en extremo al respirar aire puro, y donde habrá muy pocas enfermedades en general y las contagiosas no se desarrollarán, dada la disposición especial de las viviendas, todo lo cual contribuirá a mejorar las condiciones higiénicas y a disminuir grandemente su mortalidad. 2.º Porque la prolongación urbana entraña la resolución de problemas de economía política, abaratando mucho la vida al aumentar extraordinariamente la producción de la tierra, al llevar a campos pobres, sin cultivo ó mal cultivados, la actividad de las ciudades, mejorando su agricultura, industrializándola, convirtiéndolos en propiedades con viviendas rodeadas con huertas y jardines. La ciudad lleva además unido a todo esto el establecimiento y desarrollo de muchas industrias grandes y pequeñas, la construcción y explotación de vías férreas, y por consiguiente, la creación y circulación de mucha riqueza, y no solamente por esto resuelve el problema de economía política, sino porque extiende y fomenta el ahorro con la instalación de industrias aldeanas, que es consecuencia inmediata de esta urbanización. 3.º Porque soluciona un problema de Hacienda pública, pues significa para el Estado el desarrollo de una gran riqueza y, por lo tanto, un aumento considerable en la potencia contributiva del país. 4.º Porque lleva consigo la división de la propiedad, asequible a todas las clases sociales, siendo así mejor cultivada y enriquecida la tierra que en grandes extensiones que exigen mucho capital para su explotación, y de ese modo, haciéndose propietarios el obrero y la clase media, se conseguirá con ello una sociedad más feliz, más tranquila, más moral, más trabajadora que la sociedad actual de las grandes poblaciones, agitada, convulsiva, la mayor parte por el hambre y el mal estar general; la prolongación urbana, por último, exige capital y muchos brazos para realizarse y ha de proporcionar trabajo a millares de obreros muchos años.

La arquitectura racional de las ciudades.—En toda agrupación consciente ó inconsciente de viviendas, cualquiera que sea el número y la importancia de éstas, el primer problema, realizarla y ha de proporcionar trabajo a nivel fundamental, del cual se derivan todos los demás, es el de viabilidad, ó sea la comunicación de unas casas con otras. Por esta razón, la forma de las ciudades se va transformando inconscientemente, instintivamente, adaptándose, con grandes dificultades y gastos, a los sucesivos progresos de los medios de locomoción, porque la forma de las ciudades se deriva de las formas de los caminos, y como no hay otras mejores que las vías férreas para comunicaciones rápidas, frecuentes y baratas, se deduce que la forma de las ciudades debe ser la misma forma, alargada, lineal, de las vías férreas. El plano de la ciudad debe preceder a su construcción, así como la formación del plano de una casa precede a la edificación de ésta. Forma de la ciudad.—Se deduce de los principios anteriores que la forma de la ciudad debe ser una calle que sirva de eje a la prolongación urbana. La triangulación.—La nueva arquitectura racional de las ciudades higiénicas no puede pasar del pensamiento al plano y de éste a la vida real, cristalizándose en hechos visibles y tangibles, sin adaptarse al medio creado por la Geografía y por la Historia. El mejor modo de que puedan convivir las ciudades-puntos del pasado, en que el valor del terreno desciende desde el centro a los suburbios por curvas concéntricas, con las ciudades lineales paralelas al ferrocarril-tranvía ó pista de la calle principal, es el de unir

entre sí las ciudades actuales ó ciudades puntos por medio de ciudades lineales, formando así con el tiempo en cada país una vasta red de triángulos, en los cuales la superficie de cada triángulo urbano, formado por las ciudades antiguas (vértices) y las ciudades nuevas (lados) se dedicará a las explotaciones agrícolas e industriales. La vuelta a la naturaleza.—El éxodo de las ciudades hacia los campos abandonados.—La prolongación urbana tiende a invertir el movimiento peligroso y anárquico de los campos a las ciudades, causa y origen de la actual agitación de los espíritus, precursores de grandes catástrofes, en el pacífico sentido contrario del éxodo de las ciudades a los campos, con todos los refinamientos, las comodidades y las ventajas de la civilización. La arquitectura racional de las ciudades, al volver a la naturaleza, menospreciada y prostituida en las grandes urbes, es el germen de un progreso moderno ordenado, de una revolución pacífica y urgente, que debe merecer la consideración y el amparo de todos los gobernantes justos y previsores. La justicia en la repartición de la tierra.—Una nueva ciudad, con un Banco Municipal,

es el complemento de la doctrina del americano Henry George, el modo más práctico, sencillo y conciliador de llegar a la propiedad colectiva de la tierra sin revoluciones. Basta expropiar a los actuales terratenientes, pagando, en beneficio de ellos mismos y de todos. La prolongación urbana es la realización, con sentido conservador y con procedimientos conservadores, de la idea, de apariencias revolucionarias, de propiedad común de la tierra.

MAURICIO JALVO

Tempestades en Inglaterra

LONDRES, 8. Las violentas tempestades que se han desencadenado sobre Inglaterra han causado gravísimos daños. Están interrumpidas en varios condados las comunicaciones ferroviarias, telegráficas y telefónicas. Algunos ríos se han desbordado, inundando los campos y los suburbios de poblaciones de importancia. En las costas el temporal es violentísimo.

Informaciones de provincias

Face cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA 9 de diciembre de 1864.

Nuestro corresponsal de Barcelona nos escribe con fecha 9 del actual: «Hoy ha empezado la defensa del procesado en la causa Fontanellas, en la Audiencia de esta capital. Un gentío inmenso llenaba, no sólo la sala de la vista, los corredores y pasillos de la Audiencia, sino también los patios, escaleras y hasta la plaza, de San Jaime, en que se halla situado el edificio. El acto ha sido una verdadera solemnidad jurídica, y a él han asistido más de treinta y cinco abogados. El abogado defensor, D. José Indalecio Caso, hizo una reseña de los vicios de que adolece el proceso para deducir la nulidad, que, en su concepto, es el carácter distintivo de la causa desde el punto de vista del Derecho. El numeroso auditorio, no obstante la severidad de un Tribunal de justicia, ha dado más de una vez muestras de aprobación. El interés que inspira esta causa en Barcelona es inmenso.»

La Patrona de la Infantería

EN HUESCA. (Martes, noche.) Los jefes y oficiales de Infantería de esta zona de reclutamiento han celebrado el día de la Patrona asistiendo a una misa y reuniéndose después en un banquete.

EN ZARAGOZA. (Martes, noche.) Los regimientos de Infantería han celebrado con gran brillantez la fiesta de su Patrona, con una solemnisísima función religiosa. Asistieron los generales, jefes y oficiales. A las tropas se les sirvió un rancho extraordinario. Mañana se celebrará una misa de Requiem por los soldados pertenecientes al Arma de Infantería, fallecidos en el año actual.

EN ALGECIRAS. (Martes, noche.) Con motivo de la festividad de la Virgen se ha celebrado en la iglesia parroquial una función religiosa solemne, asistiendo el gobernador militar, los jefes y oficiales de la guarnición, los oficiales y marineros del crucero Infanta Isabel y del cazatorpedero Terror. A la tropa le fué servido un rancho extraordinario, celebrándose banquetes en los cuarteles y varios festejos. La batería de la Puerta de Santiago y los cañones del crucero Infanta Isabel hicieron salvos.

EN SEVILLA. (Martes, noche.) En los cuarteles de los regimientos de Soria, Granada e Intendencia se ha celebrado el acto brillantísimo de festejar a su Patrona. La oficialidad se reunió en un banquete, que fué presidido por el teniente general Delgado Zuleta.

ANDALUCIA

Una boda. SEVILLA. (Martes, noche.) Se ha verificado la boda de la bellísima Srta. Concepción Armero y Castillo, hija de los marqueses de Nervión, con el maestrante don Alberto Mencos San Juan, conde del Fresno de la Fuente. Actuaron como padrinos: de parte de la novia, su madre, y por el novio, su tío, el conde de Guendulain; y de testigos los señores marqueses de Polavieja y Dominguez Pascual, que vinieron desde Madrid para asistir al acto, y el duque de T'Serclaux, marqueses de Esquivel, Alberos, Benamejí, Gareses de Esquivel, Alberos, Benamejí, Garvey y León, y conde de Bustillo. Al acto asistió toda la ríostocracia.

Un kaid en Algeciras. ALGECIRAS. (Martes, noche.) Procedente de Ceuta ha desembarcado en este puerto y alojándose en un hotel de esta población el prestigioso moro kaid Ben Ach Abichs, acompañado del médico español Sr. Berenguer, de tres moras y numerosa servidumbre. Noticias gaditanas.—Terrible temporal. CADIZ. (Miércoles, tarde.) Reina terrible temporal, que ha obligado a varios vapores, incluso al Canalejas, que debía zarpar para Arcila y Larache, a suspender su salida. El impetuoso oleaje ha causado nuevos daños en las murallas del Sur, y se teme que se derrumben la cárcel y el matadero.

El alcalde, Sr. Martínez Pimilos, ha convocado con urgencia a la Comisión del Matadero para acordar la traslación de los servicios del mismo. Reina gran disgusto, porque el Gobierno, no obstante los informes de los técnicos, no ha tomado aún medida alguna en este asunto. ARAGON

Crimen descubierto. ZARAGOZA. (Martes, noche.) Se ha descubierto el misterioso crimen que se cometió días pasados en Plasas. El Juzgado ha detenido a Pascual Domingo, que se confesó autor del crimen. Dijo que mató a Vicente Calvo, dándole un tenazazo en la cabeza y después varios hachazos en la cabeza y cuello. La festividad del día. HUESCA. (Martes, noche.) El día espléndido ha contribuido a que sea mayor la animación del último día de la feria de San Andrés. Gran concurrencia de forasteros de los pueblos cercanos invadió la ciudad, llenando los teatros y cinematógrafos. En la fiesta religiosa celebrada en la Catedral ofició el obispo, que dió la bendición apostólica. La fiesta fué muy solemne. El proyecto de los riegos. Habiéndose anunciado que mañana miércoles se pondrá a discusión en el Senado el proyecto de ley acerca de los riegos del Alto Aragón, se espera con impaciencia la noticia de la aprobación, que termine la incertidumbre en que se encuentra el país. Muerto de frío. En la carretera de Jaca a El Grado, término de Senaque, ha sido encontrado un cadáver, que no ha sido posible identificar y que se supone sea de un mendigo muerto a consecuencia del frío. Robo en el tren. En el tren correo de Barcelona a Zaragoza, y sitio próximo a la estación de Grañen, fueron robadas dos maletas de otros tantos viajeros. Después fueron encontrados los equipajes vacíos, habiéndose llevado los autores del robo las ropas y alhajas que las maletas contenían. Se desconoce a los autores del robo. Niño muerto en un carrusel. A las siete de la noche, cuando mayor era la animación en el real de la feria, ha ocurrido una desgracia en uno de los carrousels que en ella funcionan. Todos los coches del carrusel iban llenos y daban vueltas a gran velocidad, cuando el niño de cinco años Mariano Ullod, al que acompañaba una hermanita de ocho años, ignorante del peligro, se levantó del asiento para intentar apearse. No pudo la niña impedir que su hermanito se abalanzase y cayese entre los coches. El niño Mariano fué arrojado, pasándole las ruedas por los pies, derribándole y arrastrándole hasta que se consiguió detener el carrusel. Recogido el niño, tenía fracturados el brazo y la pierna izquierdos y un golpe en el parietal del mismo lado, que le ocasionó intensa conmoción. Asistido el niño en los primeros momentos en una farmacia próxima, fué trasladado al Hospital en una camilla; pero había fallecido cuando llegó al benéfico establecimiento. El niño muerto en el desgraciado accidente era hijo de un viudo, sirviente de profesión. Ha causado impresión el suceso, que cierra la feria con una nota dolorosa, único accidente que lamentar. El Juzgado ha comenzado a instruir las diligencias oportunas. Aguas de Cabreiroá Su Gran Hotel en el mismo balneario. CANARIAS

Un atraco. LAS PALMAS. (Martes, noche.) En Tarifa dos sujetos maltrataron brutalmente a un tartanero, robándole cuanto llevaba, después de producirle varias lesiones. La Jefatura de Fomento. Los periódicos, reflejando el júbilo del país, tributan grandes aplausos al Gobierno por la creación de la Jefatura de Fomento en Las Palmas. Desde Fuerteventura y Lanzarote llegan numerosos telegramas dando cuenta del júbilo general que ha producido en las islas orientales dicha concesión. Muerto en rifa. En el barrio de San Juan, por disputas de juego, un sujeto llamado Manuel Quintana mató, dándole con un formón en el corazón, a Antonio Melián, de treinta años. Deja tres hijos y su mujer en estado interesante, en la más espantosa miseria. CONTRA LA CALVICIE existe solamente un verdadero remedio: «Elixir Jonasis», del sabio doctor Jonas. Este incomparable preparado, de fama universal, para la caída del pelo radicalmente en pocos días, dando nueva vida a las raíces enfermas. De venta en las buenas Perfumerías y Farmacias. Pesetas, 10 la botella. CATALUNA

El robo de la joyería. BARCELONA. (Martes, noche.) La Policía ha detenido a tres hombres y a una mujer como presuntos complicados en el robo de la joyería de Forteza. La brigada de bomberos ha reconocido el pozo del domicilio de los detenidos, para ver si encontraba las alhajas robadas; pero el reconocimiento ha sido infructuoso. Las zonas neutrales. Se han reunido los diputados y senadores que componen la Comisión parlamentaria encargada de gestionar la concesión de las zonas neutrales. Se convino en acentuar la campaña, interponiendo al Gobierno en el Congreso. Salleron para Madrid los Sres. Cambó, Comorinas y demás individuos de la Comisión. Se les tributó una cariñosa despedida. Pronto empezarán en España una activa propaganda en favor de las zonas neutrales. La salud pública. BARCELONA. (Miércoles, tarde.) Las defunciones registradas ayer por toda clase de enfermedades fueron cincuenta, y de ellas por causa de la epidemia treinta y cinco. Las invasiones declaradas fueron veintiséis. Detenidos por sospechas. Continúan incomunicados los tres hombres y una mujer presos por la Policía, como presuntos autores del robo en la joyería del señor Forteza. Son los detenidos Antonio Sánchez Cervera, alias «Forné de Valencia», también conocido con el nombre de Miguel Albert; otro detenido es Francisco Roca, alias «el Chino de la Barceloneta»; y los restantes, Manuel y Emilia Gárate, hijos del célebre bandido que está en el presidio de Valencia. Todos vivían en la misma casa de la barriada de Gracia, donde fueron presos. Según la Policía, los cuatro son de pésimos antecedentes. Han sufrido diversas condenas por robo. Operan en España y en el extranjero, donde gozan de mala fama. La Emilia tiene hijos con el Roca, que residen en Marsella. Existen fundadas sospechas de que son los autores del robo. En la caja de hierro del Joyero se han hallado huellas dactilográficas que parecen ser de Roca. Hoy se han practicado dos reconocimientos en el pozo de la casa. En el fondo han hallado los bomberos un objeto pesado que no han podido extraer. Se cree es una caja de hierro. También se han hecho registros, cuyo resultado se ignora, en varios domicilios que tienen fuera de la capital los detenidos. Ordenes del alcalde. Subida de precio. El precio de las judías ha tenido un notable aumento. Se cotizan a 56 pesetas los cien kilogramos. Se atribuye el alza a la enorme exportación que de este artículo se hace, pues había existencias y la cosecha actual ha sido abundantísima. Obreros engañados. Un periódico publicó ayer un anuncio ofreciendo trabajo a ochocientos albañiles, carpinteros y cerrajeros que se presentarán, asegurándoles un jornal de cuatro a siete pesetas. Han acudido centenares de obreros del arte de construcción, que se hallan en huelga forzosa por falta de trabajo, y en la casa que indicaba el periódico la dueña les dijo que había salido el que puso el anuncio, que era un sujeto extranjero, del que acababa de recibir una carta, en la que rogaba dijera a los que acudieran a buscar trabajo que el buque que conducía los materiales estaba aún en el agua. Se ignora si se trata de un loco ó de un bromista. EL TEATRO EN PROVINCIAS El Orfeón de Graus.—En la ciudad de Graus se ha constituido un notable orfeón, compuesto de valiosos elementos artísticos, dirigido por el maestro Borguñó. Forman parte de esta entidad y cooperarán en cuantas fiestas se han de celebrar, las distinguidas señoritas Pepita Sazatornil, Pura Colón y otras. La Srta. Sazatornil obtuvo un gran éxito en la última velada celebrada con motivo de la fiesta de la Patrona de los músicos. AVISOS UTILES LOS TOS que tengan tomen las PASTILLAS del Dr. ANDREU y se curarán. Casi siempre desaparecen los tos al concluir la primera caja. Pléjase en las Farmacias. NACIMIENTOS Figuras, casitas, molinos y norias de movimiento, corcho rústico. CARMEN, 31. EL BOSQUE.



# INFORMACIONES DE MADRID

## Hace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA  
9 de diciembre de 1864.

Anoche se estrenó en el teatro de Jovellanos la comedia en un acto titulada *Las cuatro esquinas*. Esta es una obra llena de gracia y esmeradísima versificada. El público, que rió continuamente durante su representación, pidió al final, en medio de grandes aplausos, el nombre del autor, y el Sr. Guerra salió a anunciar que era el del Sr. D. Mariano Pina. La ejecución, encomendada a las Sras. Tenorio, Valverde y Moreno y a los señores Guerra y Mario, fue acertadísima.

**JEBA** Pastillas antiácidas «Jeba», Alcobilla. Infalibles para la curación del estómago e intestinos. Venta Droguerías y Farmacias.

PARA MAÑANA

## Calendario y santoral

Jueves 10 de diciembre de 1914.

Sale el Sol a las 7,27.  
Se pone a las 16,48.  
Sale la Luna a las 24.  
Se pone a las 12,24.

**SANTORAL.**—Nuestra Señora de Loreto. Santos Melquiades, papa; Deusdedit y Sindulfo, obispos y confesores; Carpóforo, presbítero; Abudio, diácono; Hermógenes y Mercurio, mártires y Santas Julia y Eulalia, vírgenes y mártires.

**SAN MENAS y compañeros mártires.**—Los Santos Menas, Hermógenes y Eugrafo fueron griegos, y padecieron por la fe de Jesucristo en Alejandría de Egipto.

Menas era funcionario público encargado de hacer obedecer las órdenes del Emperador.

Un día reprendió a Hermógenes porque con su elocuencia y sus milagros convertía a muchos del paganismo al Cristianismo, y viendo que el siervo de Dios no hacía caso de sus reconveniones, mandó que le arrancasen los ojos y la lengua; pero a los dos días volvió a ver al Santo con la lengua y los ojos recobrados.

Admirado de tan gran portento se hizo instruir en la religión cristiana, abrazó la fe y fué bautizado.

Poco después, Menas y Hermógenes, con otro gentil llamado Eugrafo, que servía de escribano en las ejecuciones, y que también se había convertido, fueron degollados por orden del Emperador Galerio Maximiano, el día 10 de diciembre del año 307.

## SECCIÓN OFICIAL

### LA «GACETA»

#### Sumario.

**INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.**—Reales órdenes aprobando los nuevos empedramientos de los Ayuntamientos de Baeza y Sabadell.

—Otra declarando de utilidad pública, para llevar a cabo trabajos de excavaciones, los terrenos en que estuvo situada la ciudad y Palacios de Medina de Azhara.

**ADMINISTRACION CENTRAL.**—Tribunal Supremo.—Sala de lo Contencioso administrativo.—Relación de los pleitos incoados ante esta Sala.

**Guerra.**—Continuación del reglamento de instrucciones para la ley de Reclutamiento y reemplazo del Ejército de 27 de febrero de 1912.

**Hacienda.**—Dirección general de la Deuda y Clases pasivas.—Acuerdos adoptados por esta Dirección general, recaídos en la reclamación de Obligaciones procedentes de Ultramar.

## LA MEJOR MANTEQUILLA PURA Y FRESCA

Preferida de los inteligentes, es la de «LOS PIRINEOS», Guernica. Se recibe fresca todos los días en casa de C. PRAST y Hermanos.

EN EL ATENE0

## Conferencia de López Aydllo

Ha sido interesantísima la conferencia leída ayer en el Ateneo por el notable escritor Eugenio López Aydllo, acerca del problema agrario en Galicia.

Mostró el conferenciante su conocimiento del estado social y económico de la región gallega, que expresó sucintamente, para poner de relieve la importancia extraordinaria de la cuestión de la tierra en un país eminentemente agrícola, demostrando que el problema de Galicia es económico, y no político, como tratan de presentarlo algunos propagandistas.

Hizo ver cómo la excesiva división, mejor atomización, de la propiedad rural en Galicia hace imposible el cultivo en grande escala, y la ignorancia de los labradores y las múltiples cargas que sobre ellos pesan les impiden la creación del capital agrícola y la aplicación de los métodos modernos al cultivo de la tierra.

Expuso luego las dos categorías de propaganda agraria: el movimiento serio, bien orientado, de Sociedades y Sindicatos, que proponen la regeneración económica, la campaña antiflorada llevada a las Cortes por representantes del pueblo gallego, y por otra parte, la campaña de agitación política, que trata de hacer del caciquismo una plaga exclusiva de Galicia.

Termina haciendo un llamamiento a la juventud para que, desechando toda labor de

propaganda estéril de odio, lleve por el verdadero camino los anhelos de regeneración que siente la pequeña patria.

López Aydllo fué aplaudido y felicitado por el numeroso y distinguido público que escuchó su disertación.

## DICE EL PRESIDENTE

El Sr. Dato recibió a primera hora de la tarde al señor ministro de Marina, el cual llegó esta mañana a Madrid.

Dijo a los periodistas el señor Presidente del Consejo que había recibido esta mañana un telefonema dirigido desde Barcelona por el señor Corominas, anunciándole éste que esta tarde dirigiría una pregunta al Gobierno relacionada con lo de las zonas neutrales.

Para contestarla concurrirá a la sesión el Sr. Dato, quien ya ha avisado al Sr. Corominas que estaba a su disposición.

También anunció a los periodistas el señor Dato que esta tarde contestaría el señor ministro de la Guerra en el Congreso a una pregunta que le está anunciada sobre un castigo impuesto a un coronel de Artillería por asistencia a un acto político.

El próximo Consejo de ministros se celebrará, como estaba anunciado, mañana por la mañana.

Respecto de la detención del transatlántico *León XIII*, efectuada por los ingleses, se ha entablado, por nuestro Gobierno, la correspondiente reclamación, confiándose en una solución satisfactoria.

Como quiera que el embajador inglés en España se encuentra ausente, no ha podido hacerse cerca de éste la reclamación, sino que ha habido necesidad de dar instrucciones a nuestro embajador de Londres para que la formule a aquel Gobierno.

Los telegramas de Marruecos no acusan novedad.

## Dos pájaros de cuenta

Anoche, en la calle de la Corredera Baja, frente al teatro Lara, cuatro agentes de la brigada móvil detuvieron a dos sujetos, caracteristas de oficio, que sin duda tramaban algún golpe de importancia.

Uno de ellos, llamado Manuel Guerrero Barbero, de cuarenta y ocho años, llevaba por casualidad unos moldes de cerradura de cierre metálico, que, según declaró ante el juez de guardia, los había tomado por distraerse, pues no tenía trabajo por el momento.

A otro de ellos se le ocuparon las llaves correspondientes a dichos moldes y un compás.

Las llaves no sabía para qué las llevaba; pero el compás, sí: lo había comprado para defenderse de los perros.

Ambos fueron puestos a disposición del Juzgado de guardia, que anoche era el del Hospicio.

Al declarar incurrieron en muchas contradicciones, por lo cual el juez ordenó que quedaran detenidos e incommunicados.

El que menos de ellos, lleva ya extinguidas seis condenas.

## Para bilis y estreñimiento, nada como el AGUA DE CESTONA

### Comedor de Caridad de la Infanta María Teresa

Ayer se inauguró el mencionado Comedor de Caridad en el local cedido gratuitamente por la testamentaria del excelentísimo señor marqués de Urquijo (q. e. p. d.), distribuyéndose 80 comidas de las 9.600 que han de facilitarse a los pobres durante los meses del crudo invierno. La comida, abundante y excelentemente condimentada, fué servida por señoras y señoritas, que con amor y cariño se ofrecieron a practicar la más grande obra de caridad, «Dar de comer al hambriento», y por varios señores de la Comisión. El acto, hermoso y conmovedor, fué bendecido por el señor cura de la parroquia, asistiendo distinguidas y numerosas personas de todas las clases de la sociedad. Los pobres, agradecidos, tuvieron frases de respeto y cariño para sus protectores, y en especial para la Comisión de la Prensa, organizadora del festival de caridad a beneficio de aquéllos, quien sin haber recibido donativo alguno, y sin más que una voluntad fuerte y de amor hacia el desgraciado, está realizando las doctrinas del Crucificado, y como esta obra de humanidad ha de practicarse constantemente, se ruega a las almas generosas y caritativas coadyuven con sus donativos, por lo que recibirán bendiciones de los desheredados de la fortuna.

Así, lo mismo el Gobierno que las Sociedades de crédito han contribuido a dar todo género de facilidades, para que, tanto la banca como los industriales y los comerciantes en general, pudieran continuar sus negocios y no paralizaran éstos por falta de capital ó de crédito, ó de facilidades para el descuento y el pago de efectos comerciales.

La política del Gobierno y de la Banca ha sido, al mismo tiempo, la de procurar al Estado, es decir, a la defensa nacional todo género de recursos, y las principales Sociedades de crédito francesas entienden que pudieran hacer devengar intereses a los fondos depositados en las cuentas corrientes B, si compraran bonos de la Defensa Nacional, y si el Banco de Francia consintiera en descontarlos eventualmente, como los bonos ordinarios del Tesoro, recordando así lo acontecido cuando la guerra de 1870.

La emisión de bonos de la Defensa Nacional a disposición de las Sociedades de crédito para que éstas los adquieran con los fondos depositados en las cuentas corrientes B, está siendo objeto de detenida consideración en Francia por las principales autoridades financieras, que procuran que los grandes problemas económicos nacionales sean consi-

derados y resueltos allí, en los momentos presentes, como lo son en Inglaterra, Alemania, Austria y en otras naciones no beligerantes.

Lo expuesto basta para evidenciar cuán necesario es el auxilio del Gobierno para resolver los problemas de crédito comercial, industrial, agrícola y marítimo, aun en naciones tan ricas y que cuentan con Sociedades particulares bancarias y de crédito poderosas y bien organizadas, como la vecina República.

Corroboramos este aserto, con hechos elocuentes, lo que acontece en Inglaterra, Alemania y Austria. Pero, antes de hablar de estas naciones, veamos, aunque sólo sea muy someramente, lo que ha hecho otra nación latina, y hasta ahora neutral, como Italia.

En Italia existen y florecen los Bancos populares, a imitación de los que se han organizado en Alemania, creados para resolver el problema del pequeño crédito, que en nuestro país falta en absoluto. Y a pesar de ello, no obstante que existe esta base, creada ya por iniciativa privada, y que la Banca nacional, en su conjunto, atiende eficazmente a todas las necesidades de la industria y del comercio nacional, y en particular a la reparación de los ahorros de los emigrantes, los ministros Sonnino y Luzzati, en 11 de febrero de 1910, presentaron un proyecto de ley creando una institución y asignándole un anticipo de diez millones de liras, que debía completarse hasta quince millones con aportaciones de Bancos, Cajas de Ahorros, etcétera, con objeto de proporcionar crédito a las Asociaciones cooperativas y de fomentar éste en general.

Además, para estimular muy especialmente el crédito marítimo y la hipoteca naval, en 1.º de diciembre de 1910 presentó el Gobierno italiano a las Cortes un proyecto de ley cuyo objeto era la constitución de una Sociedad nacional que se dedicara a realizar operaciones de crédito marítimo ó hipoteca naval con un capital no inferior a diez millones de liras, enteramente suscrito y desembolsado de la mitad. Dicha Sociedad, a la que se concedía el privilegio de la emisión de cédulas, preceptuaba la ley que debía constituirse bajo la vigilancia del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio, siendo su duración de cincuenta años, en los cuales su capital podría aumentarse hasta 40 millones de liras.

El Gobierno cooperaba a la constitución y funcionamiento de esta entidad, de una manera directa, concediéndole una subvención anual de 500.000 liras.

En el año 1913, no habiendo sido aprobada dicha ley más que en una Cámara, fué presentada nuevamente, y se encontraba pendiente de aprobación en la otra, recomendándole al Gobierno, que dice textualmente con ese motivo: «En interés de la economía naval del país, precisa ayudar al capital para que concorra al desarrollo de todas las industrias marítimas, organizando sobre ellas el Estado una tutela, mediante el crédito marítimo, en sus más importantes formas.»

En tanto, en el estudio del gran escultor Benlliure adelantan los trabajos del monumento destinado a la tumba de Canalejas en Atocha.

La obra está ya tallándose en el mármol y habrá de producir, por su hermosura, una gran sensación.

Cuando esté terminada, se tratará del monumento que ha de erigirse en un punto céntrico de Madrid, como ofrenda a quien entregó su vida por la Patria.

Como aún son muchas las personalidades distinguidas y algunas Corporaciones de bastantes provincias las que no han enviado cantidades para la suscripción destinada a perpetuar la memoria de Canalejas, la Comisión

## DE ACTUALIDAD

## Nacionalización económica

II

La urgente constitución de una Sociedad española de Crédito, auxiliar de la Industria y del Comercio, requiere como garantía de acierto, según declamamos en nuestro anterior artículo tratando este mismo tema, tener presente, como elemento de juicio, lo hecho en las principales naciones europeas para facilitar el crédito mercantil é industrial, tanto en paz como en guerra.

Veamos qué ejemplos y enseñanzas nos ofrecen esas naciones.

En Francia, el crédito industrial, comercial y de exportación, así como el agrícola y el marítimo, han sido de antiguo objeto de preferente atención y de eficaz auxilio por el Gobierno.

El crédito agrícola, organizado por ley de 30 de marzo de 1894, y modificado por ley de 25 de diciembre de 1910, ha sido estimulado con un anticipo del Estado de 40 millones de francos, sin interés.

El crédito marítimo, por leyes de 7 de abril de 1902, 19 de abril de 1906, 15 de julio de 1907, 25 de marzo de 1910 y noviembre de 1913, con aplicación preferente y exclusiva a las clases pescadoras y gente de mar, se ejecuta mediante el préstamo a largo plazo con garantías personales, colectivas y solidarias, y cuenta con una subvención anual de unos 500.000 francos, hasta un máximo de dos millones que se reservan del anticipo de 20 millones que el Banco de Francia hizo al Estado en 1911.

El crédito industrial y comercial fué objeto de un proyecto de ley en 1913, el cual modificó la Comisión parlamentaria, logrando que en su parte comercial fuera atendido con un anticipo sin interés de 12 millones de francos, y que el crédito industrial lo fuera a su vez con otro anticipo de cinco millones de francos, en igual forma.

En posteriores proposiciones de ley presentadas con el propósito de mejorar en Francia el crédito comercial, industrial y obrero, se propuso que el anticipo a la Sociedad de crédito que se crease con ese fin fuera de 100 millones de francos, con un interés inferior a un 2 por 100.

En cuanto al crédito en general, la Banca no oficial, que cuenta con entidades tan poderosas como el «Crédit Foncier», el «Comptoir National d'Escompte», el «Crédit Lyonnais» y otras de todos conocidas y que sería prolijo enumerar, notorio es que atiende cumplidamente a todas las necesidades económicas y comerciales de la industria nacional, dándole cuantas facilidades de crédito y capital necesitara.

Aun preparada así Francia en tiempo de paz, tan pronto como se declaró la guerra, el Gobierno de la República, por decreto de 31 de julio del corriente año, publicado en 1.º de agosto, concedió moratorias para el pago de todos los valores ó efectos comerciales negociables, suscritos con anterioridad a esta última fecha, sin hacer mención alguna del devengo de intereses durante la moratoria.

Decretos posteriores del 2, 5, 9 y 29 de agosto aclararon los conceptos y detalles de estas moratorias, especificando este último que las prórrogas concedidas para el pago de dichos efectos comerciales eran puramente facultativas, y en su consecuencia, los que se beneficiaban de ella estaban obligados a pagar intereses calculados en determinadas condiciones, que han sido objeto de clasificación adecuada a la naturaleza de los créditos.

Otros decretos hasta el 27 de septiembre han aclarado más las moratorias en beneficio de la industria y el comercio, expresando este último que el deudor de un efecto ó valor negociable, cuyo último portador no lo haya presentado al cobro, puede liberarlo por el importe de su deuda en el Banco de Francia, contra recibo a la vista a la presentación del valor.

Además, después del 11 de agosto, las principales Sociedades de crédito francesas han abierto, con el título de cuentas B, cuentas corrientes sobre valores ajenos a las moratorias y sin abono de interés alguno, pudiendo disponer los cuentacorrentistas del importe total de los créditos. Respondían con ello a las recomendaciones oficiosas recibidas del Gobierno para que movilizaran sus fondos.

Al propio tiempo, el Banco de Francia aumentaba su cartera comercial desde el mes de julio al mes de octubre en la enorme cifra de 2.936.056.000 francos, y los billetes en circulación en 3.387.993.000 francos.

Así, lo mismo el Gobierno que las Sociedades de crédito han contribuido a dar todo género de facilidades, para que, tanto la banca como los industriales y los comerciantes en general, pudieran continuar sus negocios y no paralizaran éstos por falta de capital ó de crédito, ó de facilidades para el descuento y el pago de efectos comerciales.

La política del Gobierno y de la Banca ha sido, al mismo tiempo, la de procurar al Estado, es decir, a la defensa nacional todo género de recursos, y las principales Sociedades de crédito francesas entienden que pudieran hacer devengar intereses a los fondos depositados en las cuentas corrientes B, si compraran bonos de la Defensa Nacional, y si el Banco de Francia consintiera en descontarlos eventualmente, como los bonos ordinarios del Tesoro, recordando así lo acontecido cuando la guerra de 1870.

La emisión de bonos de la Defensa Nacional a disposición de las Sociedades de crédito para que éstas los adquieran con los fondos depositados en las cuentas corrientes B, está siendo objeto de detenida consideración en Francia por las principales autoridades financieras, que procuran que los grandes problemas económicos nacionales sean consi-

derados y resueltos allí, en los momentos presentes, como lo son en Inglaterra, Alemania, Austria y en otras naciones no beligerantes.

Lo expuesto basta para evidenciar cuán necesario es el auxilio del Gobierno para resolver los problemas de crédito comercial, industrial, agrícola y marítimo, aun en naciones tan ricas y que cuentan con Sociedades particulares bancarias y de crédito poderosas y bien organizadas, como la vecina República.

Corroboramos este aserto, con hechos elocuentes, lo que acontece en Inglaterra, Alemania y Austria. Pero, antes de hablar de estas naciones, veamos, aunque sólo sea muy someramente, lo que ha hecho otra nación latina, y hasta ahora neutral, como Italia.

En Italia existen y florecen los Bancos populares, a imitación de los que se han organizado en Alemania, creados para resolver el problema del pequeño crédito, que en nuestro país falta en absoluto. Y a pesar de ello, no obstante que existe esta base, creada ya por iniciativa privada, y que la Banca nacional, en su conjunto, atiende eficazmente a todas las necesidades de la industria y del comercio nacional, y en particular a la reparación de los ahorros de los emigrantes, los ministros Sonnino y Luzzati, en 11 de febrero de 1910, presentaron un proyecto de ley creando una institución y asignándole un anticipo de diez millones de liras, que debía completarse hasta quince millones con aportaciones de Bancos, Cajas de Ahorros, etcétera, con objeto de proporcionar crédito a las Asociaciones cooperativas y de fomentar éste en general.

Además, para estimular muy especialmente el crédito marítimo y la hipoteca naval, en 1.º de diciembre de 1910 presentó el Gobierno italiano a las Cortes un proyecto de ley cuyo objeto era la constitución de una Sociedad nacional que se dedicara a realizar operaciones de crédito marítimo ó hipoteca naval con un capital no inferior a diez millones de liras, enteramente suscrito y desembolsado de la mitad. Dicha Sociedad, a la que se concedía el privilegio de la emisión de cédulas, preceptuaba la ley que debía constituirse bajo la vigilancia del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio, siendo su duración de cincuenta años, en los cuales su capital podría aumentarse hasta 40 millones de liras.

El Gobierno cooperaba a la constitución y funcionamiento de esta entidad, de una manera directa, concediéndole una subvención anual de 500.000 liras.

En el año 1913, no habiendo sido aprobada dicha ley más que en una Cámara, fué presentada nuevamente, y se encontraba pendiente de aprobación en la otra, recomendándole al Gobierno, que dice textualmente con ese motivo: «En interés de la economía naval del país, precisa ayudar al capital para que concorra al desarrollo de todas las industrias marítimas, organizando sobre ellas el Estado una tutela, mediante el crédito marítimo, en sus más importantes formas.»

## Coches para bodas

Magníficos carruajes para bodas y días de campo.

Pídanse precios a las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, paseo de los Pontones, núm. 2.

Teléfono 808.

## Monumentos á Canalejas

El domingo 13 se verificará en Alicante una manifestación cívica en memoria del insigne y malogrado Canalejas, y para descubrir su estatua.

Es Alicante la primera población española que rinde tributo de admiración al glorioso hombre público.

El monumento aún no está terminado, pero la estatua del gran político encuéntrase en el pedestal. El resto del monumento, obra de Bañuls, quedará concluido en pocos meses, ya que el Estado, en cumplimiento de la ley votada en Cortes, facilita los fondos necesarios para el bronce. El Sr. Francos Rodríguez preparó una enmienda a los Presupuestos para que se cumpliera la ley, y el Gobierno indicó al diputado por Alicante que la retirase, porque incluirla, como lo ha hecho, la partida correspondiente en el presupuesto.

El día 13, pues, se descubrirá en Alicante la estatua de Canalejas, y al acto asistirán, invitados por los alicantinos, la señora duquesa viuda de Canalejas y su hijo Pepito.

Con el Sr. Francos Rodríguez, que en nombre del alcalde de Alicante y del presidente de la Junta encargada del monumento, visitó a la señora duquesa viuda de Canalejas, quedó acordado el programa en el que figura la ceremonia de descubrir la estatua, en cuyo acto hablarán D. Rafael Beltrán, presidente de la Junta, el alcalde, el gobernador y el señor Francos Rodríguez.

Después de la manifestación se repartirán limosnas a los pobres.

Alicante se dispone a recibir con todos los honores debidos a quienes le recuerdan el nombre de su gran bienhechor, el ilustre político que tantos beneficios alcanzó para la hermosa provincia levantina.

En tanto, en el estudio del gran escultor Benlliure adelantan los trabajos del monumento destinado a la tumba de Canalejas en Atocha.

La obra está ya tallándose en el mármol y habrá de producir, por su hermosura, una gran sensación.

Cuando esté terminada, se tratará del monumento que ha de erigirse en un punto céntrico de Madrid, como ofrenda a quien entregó su vida por la Patria.

Como aún son muchas las personalidades distinguidas y algunas Corporaciones de bastantes provincias las que no han enviado cantidades para la suscripción destinada a perpetuar la memoria de Canalejas, la Comisión

ruega a cuantos se hallaran en tal caso, que envíen las sumas correspondientes.

El Banco de España tiene en todos sus establecimientos una cuenta corriente destinada a recaudar estos fondos, y la Comisión espera que las individualidades ya invitadas y las Corporaciones que aún no respondieron a la invitación que se les dirigió, subsanaran el olvido, honrando las listas de suscriptores.

## LOS TEATROS

### ESTRENOS

#### «EL PAÑO DE LAGRIMAS

**Lara.**—La brillante campaña emprendida por Tomás Borrás contra el abuso de las traducciones de obras dramáticas extranjeras, campaña secundada por la mayoría de los críticos teatrales, ha surtido pronto sus efectos: El aluvión con que nos amenazaban parece haberse contenido, pues ya en la Comedia, tras del fracaso de tres traducciones, Tirso Escudero ha empezado a echar mano de las obras originales, y Yáñez, más cauto ó más dócil a las indicaciones de la crítica, probó fortuna con *Mi tia Ramona*, y desde entonces no ha vuelto a representar más que obras originales: *La Pasión* y *El redil* en días pasados, hoy *El paño de lágrimas*, de Muñoz Seca y Pérez Fernández.

Si los aplaudidos autores de *Trampa y cartón* se hubieran propuesto hacer una comedia con una tesis ó un fin educativo, tendríamos que poner a su nueva obra muchos reparos; pero sabiendo que su propósito fué únicamente entretener al público, arrancándole tal cual otra carcajada, hay que mirar la obra estrenada ayer tarde bajo un prisma completamente distinto, pues justo es confesar que, sin llegar al envidiable éxito de *Trampa y cartón* ó *El modelo de Virtudes*, la obra tiene gracia, a ratos es recogida, entretenida, y en ella llegan los autores a conseguir el resultado apetecido, sin descender a la chabacanería de mala ley. Claro que *El paño de lágrimas* es un disparate sin pies ni cabeza; pero tan disparate es *Mi tia Ramona*, y en igualdad de condiciones bien hizo Yáñez en ofrecer al público una obra española en lugar de otra traducida del francés.

Ahora bien; obras como ésta de Muñoz Seca y Pérez Fernández, ¿pueden constituir el ideal artístico de la compañía de Lara?

Los simpáticos actores y actrices que forman ese conjunto, ¡limitan sus aspiraciones a encarnar tipos bufos, como los que desfilan por *El paño de lágrimas*? A buen seguro que todos ellos, hasta el más modesto meritorio, responderían a mis preguntas en sentido negativo, como ya lo hizo uno de los más discretos, a quien la formulé, el cual, después me preguntó a su vez: «Pero si Benavente no escribe y Martínez Sierra va cansando ya al público, hasta el punto que *La Pasión* no ha podido ponerse más que treinta representaciones, ¿qué obras quiere usted que hagamos?...» Yo en aquella ocasión no contesté a mi interlocutor; pero desde aquí puedo decirle que hay por ahí una pléyade de autores y de obras desconocidas, entre las cuales seguramente habrá mucho malo, pero también algo bueno, y si la tarea de desbrozar toda esa producción inédita es larga é ingrata, no dejaría de ser prochocha, económica y artísticamente hablando.

¡Cuántos manuscritos que ni siquiera se abrieron llevan entre sus páginas un paotillo acuchado!... Pero el Sr. Yáñez no debe ser aficionado a descubrir autores noveles, a juzgar por los pocos que por su cartel desfilan, y en ese caso, tenía razón el distinguido actor: ¿qué obras pueden representarse en Lara, quitadas las comedias cursilillas y sensibleras de Martínez Sierra, que no sean los disparates estos, que por lo menos tienen el mérito de hacer reír unos instantes? Respecto a la interpretación fué todo lo perfecta a que nos tiene acostumbrados la compañía. De ellas, Leocadia Alba supo sacar grandes efectos cómicos de su papel, y lo mismo digo de las Sras. Pardo y Moneró, a quienes se había confiado otros menos importantes. De ellos, Isbert se distinguió notablemente, dando realce a un papel episódico y demostrándonos que es un actor que estudia y llegará muy pronto a ser el primero en su género; Peña, que es un comediante notable, tiene el pícaro defecto de apayasar todos los papeles que se le confían, y en cuanto al Sr. Mora, confunde de tal modo los efectos, que, como decía un conocido mío, cuando quiere hacer reír, sólo logra hacer llorar. Los demás actores y actrices tienen papeles sin ninguna importancia, en los cuales es muy difícil, casi imposible, el más mínimo lucimiento.

El solo hecho de estrenar *El paño de lágrimas* en un día de fiesta por la tarde, demuestra que sus autores entregaban modestamente su obra a la benevolencia del público; pero ese buen público dominguero del teatro de Lara, compuesto en su inmensa mayoría de pequeños burgueses y de comerciantes, que van buscando un paréntesis a sus habituales ocupaciones de la oficina ó el mostrador, sintióse ayer con instintos neronianos, y protestó con una descortesía a la que no son ciertamente acreedores los Sres. Muñoz Seca y Pérez Fernández.

Yo estoy muy lejos de discutir los derechos del público; creo sinceramente que el que paga su localidad puede libremente manifestar su contento ó desagrado; pero es cuando el telón baja, poque entregarse a manifestaciones que interrumpen la representación, no es más que una prueba triste de la incultura de nuestras muchedumbres.

Y en este caso conste que la actitud del público ha sido injusta a todas luces. ¡Cuántos engendros se aplauden que valen menos, muchísimo menos, que *El paño de lágrimas*!



GACETILLAS

Princesa.—El viernes 11, a las nueve y tres cuartos de la noche, en función especial, a precios especiales, se representará el drama en cuatro actos y en verso, original de D. Eduardo Marquina, titulado Las flores de Aragón, cuyo éxito se confirma cada noche con mayor entusiasmo.

Lara.—El jueves, en la sección de las diez y media, se pondrá en escena, por primera vez en esta temporada, la celebrada comedia en dos actos, original de Alberto Insúa y Alfonso N. Catá, titulada En familia, que con tan extraordinario éxito se estrenó la temporada anterior.

Apolo.—El contrato de Amalia Molina ha sido un acierto más de la Empresa de este teatro. La gentilísima sevillana da a su número una gran variedad, pues en su vasto repertorio figuran todas las canciones y coplas con las que el alma española expresa sus sentimientos. A sus grandes condiciones artísticas hay que sumar la espléndida presentación, con trajes y decorado típicos, este último pintado por el renombrado escenógrafo D. Luis Muriel. Un número fino, elegante y bien presentado, que, como ha dicho un popular diario, «constituye una pintoresca nota de es-pañolismo».

El sábado 12, a las seis de la tarde, en sección doble, se verificará la primera representación en esta temporada del viaje invernal, de espectáculo, cómico-lírico, en prosa y verso, en tres actos y un prólogo, dividido en 15 cuadros, por D. Luis Mariano de Larra, música de los maestros Barbieri y Rogel, titulado La vuelta al mundo, actuando a continuación la popularísima Amalia Molina.

Cómico.—El jueves se pondrá en escena en este teatro, en sección vermouth, a las seis de la tarde, la zarzuela en dos actos, titulada La suerte perra, en la que tanto se distinguen Loreto Prado, Enrique Chicote y resto de la compañía.

Por la noche, a las diez y media, volverá a representarse dicha celebradísima obra.

En la presente semana se verificará el estreno del melodrama en dos actos, divididos en cuatro cuadros, original y en prosa de don Carlos Arniches, titulado La sobrina del cura.

Coliseo Imperial.—El jueves, gran moda, en la sección de las cinco y media, se estrenará el juguete cómico en un acto, original de Juan Pinto y Pardo, titulado Se ceden habitaciones, con el siguiente reparto: Doña Simona, señora Bermejo; Amparito, señorita Echevarría; Don Ginés, Sr. Balmuña; Juanito, Sr. Torres; Don Ezequiel, Sr. Aguado; Colás, Sr. Tobías.

CINES Y VARIETÉS
GRAN TEATRO del cinematógrafo.
Mañana, sensacional estreno exclusivo
DE LA CUMBRE AL ABISMO
Exitos formidables y grandiosos
EL RECUERDO DEL OTRO
Interpretada por la eminente actriz
LYDA BORELLI
En la V. O. T. de San Francisco

Ayer tarde ha tenido lugar el acto de inauguración de la sala que para tuberculosos ha instalado esta Asociación en su notable hospital, San Bernabé, 13.

Asistieron al acto el director general de Administración, Sr. Piniés, en representación del ministro de la Gobernación; el gobernador civil de la provincia, Sr. Sanz Escartín; el inspector general de Sanidad exterior, señor Martín Salazar; el inspector provincial, Sr. Call, y el teniente alcalde del distrito, don Pedro Plaza, cuyas personalidades fueron recibidas por Comisiones de la Junta de gobierno, que en pleno asistió a la solemnidad.

Después de visitar las amplias salas de este hospital y dependencias, se trasladaron a la nueva sala de San Francisco, para tuberculosos, que ocupa un amplio y magnífico local, aislado completamente de todo el edificio, con orientación al Mediodía y Norte, donde se encuentran instaladas doce camas, nuevo modelo, completamente antiséptico, por su forma y decorado, y dotada de cuanto exige la terapéutica moderna para el tratamiento de esta clase de enfermedades.

Contiguo a la sala se encuentran sus dependencias de ropería, vajillas, vitrinas para instrumental, etc. etc.; cocinilla, cuarto de enfermera y W. C., y una magnífica galería, decorada con mucho gusto, para airearse y recreo de las enfermas, según requiere la ciencia en esta clase de enfermedades.

Visitadas que fueron todas estas dependencias por los asistentes, se procedió a bendecir la sala por el provisor de la diócesis, que actuó en nombre y representación del obispo de Madrid, que, impedido por otras ineludibles ocupaciones, no pudo asistir a dicho acto.

Terminada que fué la bendición, el Sr. Pelayo Rey, vicepresidente de esta Asociación, pronunció un elocuente y breve discurso sobre el acto que se realizaba, ensalzando la virtud de la caridad ejercitada por los hijos del serafico padre San Francisco.

Después, el gobernador civil pronunció otro muy elocuente discurso, exponiendo sabiamente cómo las virtudes de la fe y la caridad, con el auxilio de la ciencia, realizan el ideal humano.

El director general de Administración, señor Piniés, en otro admirable y breve discurso, expuso lo que es la caridad en toda su amplitud, desde el sentido más laico hasta el ejercitado por esas santas mujeres llamadas ángeles de la caridad, y cómo el Estado, celoso custodio del bienestar de sus ciudadanos, recoge los frutos de esta virtud.

El vocal-procurador general de la Junta, Sr. Sánchez-Serrano, pronunció elocuentes frases, exponiendo los fines que la Junta ha

tenido en cuenta para llevar a cabo la instalación de dicha sala, enriqueciéndola con todos los adelantos de la ciencia, sin reparar en gastos. Todos los discursos fueron aplaudidísimos.

La Junta recibió muchas felicitaciones, que se hicieron extensivas al ilustrado y virtuoso director del establecimiento, D. Ignacio Jiménez; al decano del Cuerpo médico del Hospital, tan ilustrado cuanto celoso en el cumplimiento de su deber, D. Antonio Estévez, y en general a toda la dependencia del citado establecimiento.

En resumen: la mejora realizada puede colocarse como modelo entre los hospitales de la villa y corte.

GRAN MUNDO

Ayer, día de la Concepción, muchas damas aristocráticas celebraron sus días.

La condesa de la Viñaza, que se encuentra para unos días en esta corte; la marquesa de Santa María de Silvela, la bella señora de Castro Casaleiz, la marquesa de Valdeiglesias, la condesa viuda de Mayorga, la marquesa de la Laguna, la señora de Santos Guzmán y su hija la señora de Suárez del Tangil, las señoritas de Dato y O'Donnell, entre ellas.

Pocas recibieron por la tarde, y la alta sociedad se congregó en casa de la señora de Santos Guzmán, acudiendo a felicitar a la amable dama y a su bellísima hija la señora de Suárez del Tangil.

Durante el agradable rato que estuvimos allí, recordamos haber visto a las marquesas de Squilache, Santa Coloma, Torralba, Caicedo, Alumada, Argüelles, Valdefuentes, Perijá y Zornoza; condesas de Aguilar de Inestillas, Castronuevo, Peña Ramiro y Torribia.

Señoras y señoritas de Montojo (D. Juan), Linares Astray, Flores, Soriano (D. Angel), Vázquez Zafra, O'Farrill, Cárcer, Carvajal y Quesada, Díaz, López Chicharri, Calbetón y Rózpide.

Mucho celebraban todos los concurrentes el restablecimiento del dueño de la casa.

La señora de Santos Guzmán y sus tres hijas hicieron los honores con la exquisita amabilidad acostumbrada en ellas.

Han regresado de San Sebastián los duques de Allaga y su hija.

Se encuentra en Madrid, donde se ha instalado para una larga temporada, el marqués de González, que suele residir en Valencia.

Ha regresado de San Sebastián la señora viuda de Díaz Martein.

La condesa de la Viñaza y su hijo Alvaro saldrán a fines de esta semana para Roma (vía París).

La señora de Castellanos ha salido para La Flamenca, donde va a pasar una temporada con la duquesa de Fernán-Núñez.

El joven oficial duque de Hornachuelos ha llegado de Larache.

Muy brillante estuvo anoche el teatro Real, asistiendo a la representación del segundo turno algunas damas que se presentaban por primera vez en el regio coliseo.

Entre ellas, la condesa de la Viñaza y las de Llovera, San Esteban de Cañongo, la marquesa de Atalayuelas y su hija; la condesa de Bonín Longare y la Sra. Van Royen; la marquesa de Tamarit y su hija con las señoritas de Collantes, la condesa del Serrallo con la señora de Lázaro Galdiano y su hija; la bella señora de Arcos (D. José) con la señora de Villegas; la señora y señoritas de Semprún; la linda marquesa de Tenorio con la marquesa de la Laguna; la señorita de Santos Guzmán con la señora de Díaz, etc.

MADRIZZY

Los temporeros de Hacienda

Hoy ha visitado al Sr. Bugallá, en su despacho oficial, una Comisión de la Asociación de estos modestos funcionarios, compuesta de los Sres. León Díaz, Pereyra, Sáinz Villar y Jiménez, acompañada del diputado a Cortes Sr. Antón del Olmet, con objeto de conocer las decisivas impresiones del ministro respecto a la labor que con tanta constancia viene realizando hace tiempo a favor de su aspiración justa y legítima de la inamovilidad e inclusión en la plantilla.

El Sr. Bugallá estuvo como nunca expresivo, manifestando que después de lo ocurrido, conocido de todo el mundo, en la discusión del presupuesto de su departamento en ambas Cámaras, y no perdiendo de vista ni de intención su orientación a favor del personal, muy principalmente en lo que respecta a los temporeros, estaba decidido a realizar su propósito de ascenderlos a aspirantes en estas plazas que fueran vacando, a cuyo efecto procuraba y estudiaba la forma de dar una relativa rapidez a este movimiento, amortizando a su vez las plazas de temporeros.

Dicho ascenso lo ordenaría por los turnos de antigüedad y de méritos.

También manifestó a la Comisión que desde 1.º de enero actuaría en este sentido, y además en dicha fecha quedarían repuestos todos los cesantes del Catastro.

De esperar es que este ofrecimiento concreto del ministro de Hacienda se cumpla definitivamente, en beneficio de tan laboriosos como modestos servidores del Estado.

La Comisión dará cuenta de todas sus gestiones y de su organización social y económica en la Asamblea general que se convocará para muy en breve.

Mortalidad de los niños

En muchas naciones, la cuarta parte de los niños que mueren de la edad de un día hasta los cuatro años es causada por la diarrea, y el resto de las defunciones, por todas las demás enfermedades juntas. La mayor parte de estos enfermitos se salvarían tomando en pequeñas dosis el Elixir Estomacal de Salz de Carlos, que cura estas diarreas incoercibles de los niños en todas sus edades, incluso en la época de la dentición y destete.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA

Gratificaciones.

Concedióse la gratificación de efectividad al oficial primero de Intendencia D. Pedro Calvo Fino-Rosario.

Idem la gratificación anual de 1.500 pesetas al oficial del mismo empleo D. Eduardo Robles Pérez, con destino en el Centro Técnico de Intendencia.

Vuelta a activo.

Se concedió la vuelta al servicio activo al oficial primero de Intendencia Militar: D. Antonio Rubio Gómez.

Auxiliar de Intendencia.

Concedióse, para Coruña, un mes de prórroga a la licencia que por enfermo disfruta en dicha ciudad el auxiliar de tercera de Intendencia D. Fermín Fernández Balsa.

Ayudante que cesa.

Se dispuso que el comandante de Infantería D. Pedro Verdugo cese de ayudante de campo del general de división D. Francisco Rodríguez y Sánchez Espinosa.

ASUNTOS DE MARINA

Ayudantes.

Nombróse ayudantes personales del vicealmirante D. José María Chacón al capitán de corbeta D. Francisco Montero y teniente de navío D. Antonio Perea.

Sanidad.

Se dispuso que en 16 de enero próximo desembarque del «Cataluña», por cumplido, el segundo médico D. Miguel Martínez, pasando destinado al hospital del Apostadero de Cádiz, y siendo relevado en su anterior destino por el oficial de igual empleo D. Andrés Morales.

Entregas de mando.

Fueron aprobadas las entregas de mando de la estación torpedista del Apostadero de Cádiz y del cañonero «Vasco Núñez de Balboa».

El «Reina Regente».

Dispúsose que el crucero «Reina Regente» quede incorporado a la escuadra de instrucción.

Agua de Solares

Indicada para la neurastenia cardíaca.

TOROS Y TOREROS

La campaña de Vicente Pastor.

La estadística del año, en la parte que se refiere a las contrataciones de cada uno de los matadores, indicará, meditando sobre ello, a sacar consecuencias disparatadas. Solamente puede deducirse que en el gusto de los públicos predomina más el torero que el matador, ya que por delante de Vicente Pastor, indiscutible as de la baraja taurina, van delante en número de corridas torreadas los Gallos y Belmonte. La novedad de Joselito y Juan es la que yo creo ha restado contratadas al popular torero de la calle de Embajadores, al que en el día de hoy no hay quien le discuta el número uno, tanto en el toro serio como en la hora del espadazo. Como dicen Recortes y Marcelo, en su bien escrito libro, «figura del torero era y figura del torero es al finalizar la temporada».

En Madrid ha pasaportado para el otro barrio una infinidad de buyes, siendo el diestro que peor suerte tuvo en el sorteo en cuantas corridas tomó parte en la corte; tanto es así que ya se contaba casi como seguro con un par de toros mansos cuando el nombre de Vicente Pastor aparecía en los carteltes. En las corridas de provincias no le fué tan adversa la suerte, y se publicaron reseñas durante la temporada detallando sus éxitos, a pesar de que Vicente no es de los toreros telegrafistas, y cuando hay un telegrama dando cuenta de una ovación a Pastor hay que creerlo, porque seguramente ningún amigo del diestro recibía la orden de falsear los hechos. Esto creo que más perjudica al madrileño que otra cosa en cuanto al número de contrataciones; pero le da firmeza en el concepto público de hombre serio, incapaz de estas marrullerías, impropias de un artista de fama. Los aficionados de la corte ya se han percatado de esto, y cuando alguno de los espadas «telegrafistas» pisó el circo de la carretera de Aragón, al no responder el mérito de sus faenas a las continuas noticias de «ovación y oreja», no le trataba muy bien, siendo abucheado por este motivo. Sin embargo, es doloroso reconocer que el procedimiento telegráfico, que tan injustamente era achacado a Bombita, da un resultado satisfactorio a los toreros, que, por la polvareda que levantan en provincias, quitan corridas a los artistas de excepcionales condiciones, como Vicente, siendo esto el motivo que ha originado una estadística que nadie hubiese presagiado al empezar el año. Estoqueó 82 toros en las 36 corridas, perdiendo por diferentes causas otras pocas que tenía contratadas.

No ha tenido tardes desgraciadas de las que empañan el brillo de la fama de un torero. Cuando le ha tocado matar un buey de la interminable serie de ellos que en Madrid desfiló durante la legislatura taurina, se limitó a cumplir, por no poder hacer otra cosa, ya que la primera materia, o sea el cornúpeto, no era a propósito para conseguir éxitos. Estas fueron las tardes malas de Vicente, estando pesado en alguna y muy contada ocasión, como sucedió el 23 de abril, que tuvo que ser avisado por la presidencia. Pero puestas en el platillo de una balanza las tardes grises y en otro las de ovaciones, se inclina (en su campaña total) del lado de éstas.

Inauguró la plaza de Barcelona El Sport el 12 de abril, con ganado de Veragua, oyendo dos ovaciones. La tarde del día siguiente, en la cual se vistió de luces para presentarse en Madrid, fué una de sus más afortunadas fechas del año 1914, y tan bien como en este día estuvo el 14 de mayo, cuando lidió también en nuestra plaza ganado de Vicente Martínez.

Toledo, Albacete, Segovia, Santander, Barcelona son poblaciones que en diferentes toros, y en más o menos fechas, aclamaron entusiastamente al maestro indiscutible del

toro serio y al director de lidia colosal. En estas dos cualidades últimas y en su formidable espadazo a la hora de matar radica su bien cimentada fama.

La temporada de 1914, que de modo tan brillante habla comenzado el popular Vicente Pastor, iba apagando el ruido de las tardes clamorosas del madrileño. No enoaba, por culpa de los ganaderos, un toro que reuniera las condiciones de toro de lidia que se requieren para poder efectuar algo vistoso en beneficio de un espada. Hoy un toro tuerto, mañana otro que se rompe una mano, otro día un cornúpeto que barbea las tablas sin querer ver la muleta, una miura inlidiable u otras gangas por el estilo. Todo ello hacía consumirse al diestro, que se quemaba con su amor propio profesional. Pero nunca es tarde si la dicha es buena, y en el ocaso de la temporada un toro, Trianero, grande, de D. Esteban Hernández, devuelve al matador de una vez su sólido prestigio, y el partido numeroso entusiasta de Vicente enronquece gritando ¡olé!, pidiendo la oreja del burel. Por si fuera poco una vez, el matador tropieza con el hueso del toro y no clava el estoque; pero el público vió consumar a ley tres veces la suerte de matar, y cada ovación amengua la anterior, mientras el entusiasmo de la afición aumenta. Y la Prensa alabó sin reservas al diestro de la corte, y en artículos de varios periódicos se invitaba al diestro a que no pensara ni remotamente en dar el corte a su coleta, ya que es un matador de bien merecido prestigio. Afortunadamente, no pensó en marcharse del toro y continuará vistiendo el traje de luces.

Después de un temporal las aguas vuelven a su cauce.

Es presumible que en el año 1915 las cosas vuelvan a su justo medio, y así colocadas, Vicente Pastor torreará las corridas que por derecho le corresponden. Bien está que las Empresas den un hueco en el cartel a los Gallos y Belmonte; pero también es lógico pensar que con el toro alegre de los unos alterará el serio de nuestro paisano, y se vea la suerte de matar bien ejecutada, que yo creo emociona más que cinco verónicas sin enmendarse ó cuatro molinetes a todo pasto. Nada hay tan bello ni tan sugestivo como el ver a un cornúpeto salir «rodado» de la mano del espada. Y en esto, hoy por hoy, es Vicente Pastor Durán, habitante en la calle de Embajadores, o (hay ascensor), el amo del cotarero. Por eso es un as indiscutible de la baraja taurina.

P. ALVAREZ

ASOCIACION DE LA PRENSA

Los atropellos de Barcelona

Días pasados se reunió la Junta directiva de la Asociación de la Prensa para tratar de un asunto que, por afectar a los periodistas de Barcelona, interesa igualmente a los compañeros de toda España.

El presidente de la Asociación había recibido una detallada y bien documentada información, relativa a los atropellos que la Policía de la capital catalana ha realizado en recientes sucesos contra estimados compañeros barceloneses.

En la reunión de la Directiva se dió cuenta de esta información, que contiene interesantes y expresivos detalles; y después de exponer a la Junta el deber de compañerismo que, a su juicio, tiene la Asociación madrileña de aprestarse a la defensa de los periodistas de Barcelona, como a la de los colegas de cualquiera otra provincia que hubieran sido víctimas de aquellos atropellos, propuso realizar una gestión cerca del Gobierno, a fin de que se comprueben las denuncias formuladas y tengan las extralimitaciones, si las hubiere, la debida sanción.

Por unanimidad se aceptó la propuesta del Sr. Moya, comisionando al señor marqués de Valdeiglesias—quien aceptó desde luego la misión encomendada por sus compañeros—para visitar al señor ministro de la Gobernación en nombre de la Junta y entregarle la detallada información practicada en Barcelona, manifestándole que, al acudir al Gobierno en demanda de justicia, no lo hace la Prensa en nombre de uno ó de varios periodistas, sino en el de la colectividad toda, que se ha sentido herida por los atropellos de que han sido víctimas estimados colegas barceloneses.

La Junta directiva de la Asociación de la Prensa se propone no cesar en sus gestiones hasta que se haga justicia.

EN LOS MINISTERIOS

INSTRUCCION PUBLICA

Institutos.

Se manda a la Gaceta de Madrid, para su publicación, la lista de aspirantes a las oposiciones para proveer, en turno de auxiliares, la cátedra de Latín del Instituto de Soria.

Universidades.

Concediendo la mitad del sueldo de entrada de la cátedra de Derecho Natural de la Universidad de Oviedo al auxiliar D. José Buyla.

Se admite a D. Gabino Bugallá la renuncia que ha presentado del cargo de presidente del Tribunal de oposiciones a la cátedra de Derecho civil español, vacante en la Universidad de Valencia.

Consejo de Instrucción pública.

Bajo la presidencia de D. Augusto González Besada se ha reunido el pleno del Consejo de Instrucción pública, tomando, entre otros acuerdos, los siguientes:

Desestimar los recursos de alzada de doña Pilar Velasco, maestra de Sandianes, contra la orden que le negó el ascenso que solicitaba; de D. Emilio Fernández, idem de Prelo, sobre abono de diferencia de sueldo; de Juan Salameiro, de Girona, sobre abono; de Pedro Guinea, de Baluzna, contra la orden que le negó el ascenso; de D. Ricardo Lácer, contra el escalafón; del Ayuntamiento de Cilleja, contra la que le negó la petición de que la escuela de Abades fuera provista en maestra.

—Se accede a las peticiones de defecto físico solicitadas por los Sres. D. Manuel Avila, don Luis G. Rober y D. Ceiso Núñez.

—Se niega a la maestra doña Consolación López la vuelta al servicio activo de la enseñanza, que solicita.

—Se accede a los arreglos escolares de las escuelas de Faulo, Cerezueta, Centenera y Castejón (Huesca).

—Se desestima la petición del Ayuntamiento de Bilbao, que pedía se autorizaran dos cátedras del Instituto y una profesora de la Normal de dicha provincia para formar el Tribunal de oposiciones a escuelas graduadas.

—Concediendo a doña Catalina Suárez el reintegro en el Magisterio, previo concurso.

—Declarando de mérito la obra de D. José A. Pérez, catedrático de Instituto, titulada Partición de herencia entre musulmanes; de D. Joaquín Arriaga, catedrático de la Escuela de Náutica de Valencia, Gramática Inglesa; de doña Adoración Ruiz, Elementos de Aritmética, y de D. José A. Sánchez, Tratado de Aritmética.

Escuelas Normales.

Se nombran profesores numerarios de Ruidimentos de Derecho y Legislación y Pedagogía y su historia, de las Normales: de Cádiz, a D. Joaquín Navarro; de Almería, a D. Domingo Lozano; de Segovia, a D. Valentín Fuentes; de Guadalajara, a D. Felipe Ortega; de Orense, a D. Emilio Amor, y de Albacete, a D. Prudencio Vidal.

CASA DE LA VILLA

Monumento a Mesonero Romanos.

Ya han comenzado las obras para la instalación del monumento al insigne cronista madrileño D. Ramón de Mesonero Romanos, acordado por el Ayuntamiento en 1906 con motivo del centenario de su nacimiento.

El monumento será erigido en el andén izquierdo del paseo de Recoletos, próximo a la calle de Doña Bárbara de Braganza, y es original del escultor D. Miguel Blay.

La inauguración se verificará en los primeros días de enero próximo.

Los árboles de la Florida.

Por efecto de los destrozos causados en el arbolado por la enfermedad del «scotium» en los árboles de la Florida, se someterán éstos a una enérgica poda, con el fin de resurgirlos y hermosear aquellos alrededores, haciendo desaparecer los árboles secos, que por efecto de la enfermedad dicha, se hallan en gran número.

También se procederá al arreglo de la rasanté de los paseos y contrapaseos de dicho sitio.

Al quemadero.

Han sido enviados al quemadero municipal una cabra y un ternero, que se hallaban en malas condiciones para el consumo público.

Traslado de asiladas.

Acompañado de los concejales Sres. García Cortés, Alvarez Arranz y Silvela, ha visitado el alcalde el segundo Asilo de la Paloma, establecido en Alcalá de Henares, encontrando todo en muy buenas condiciones, y adonde se trasladarán en breve todas las niñas del Asilo de la Paloma de Madrid, que quedará exclusivamente destinado a las niñas, retirando a las ancianas que existen en la actualidad al Asilo de Madrid.

El Paseo de Rosales.

El alcalde se propone reformar las rasantés del paseo de Rosales, dejándolas a una rasanté única, con objeto de que desde la entrada pueda tener perspectiva el Parque, ya que hoy no puede tenerla por las diferencias de rasantés que existen.

Recogida de mendigos.

Han sido recogidos 87 mendigos que exploraban la caridad en la vía pública, de los cuales 24 pasaron al Campamento de desinfección y uno al Hospital Provincial.

Pan decomisado.

El teniente alcalde del Congreso, Sr. Herrera, ha decomisado algunos kilos de pan falto de peso.

Mundo eclesiástico

Por el provisor y vicario general de la diócesis de Madrid-Alcalá se cita y llama a José Lucas y Trujillo, a María de los Dolores Rivero y a Casto Ortega y Ribate.

—En la iglesia Metropolitana de Zaragoza se halla vacante una canonjía.

Las solicitudes y documentación podrán presentarse hasta el 9 del próximo enero.

—Para perpetuar la memoria de la octava peregrinación española y primera hispanoamericana a Tierra Santa, que tuvo lugar en mayo del presente año, se ha celebrado en Lugo la colocación, en la insignie catedral-basilica, de una cruz de gran tamaño, conmemorativa de tan gran expedición.

—El 8 del mes próximo terminará el plazo para presentar la documentación para poder tomar parte en la oposición a la canonjía lectoral, vacante en la Santa iglesia catedral de Astorga.

—A la canonjía vacante en la Primada han firmado aspirar a aquélla los señores siguientes:

Doctor D. Andrés Alonso y Polo, beneficiado de la Santa iglesia catedral de Salamanca.

Doctor D. Calixto Paniagua y Huecas, profesor de nuestra Universidad Pontificia.

Muy ilustre Sr. Doctor D. Evaristo Quirós y Quirós, canónigo de la Santa iglesia catedral de Ciudad Real.

Doctor D. Benito Muñoz de Morales, profesor de esta Universidad Pontificia.

Doctor D. Mariano Peña y Teresa, párroco de Faloés (Pamplona).

—Las últimas actas apostólicas, que son del año VI, volumen VI, contienen: 1.º Actos de Su Santidad Benedicto XV, su carta Enciclica.—Carta al arzobispo de Ravena sobre las fiestas del centenario de Dante Alighieri.—2.º Diario de la Curia Romana.

ZENTRAM



SUCESOS DEL DIA VIDA PARLAMENTARIA

Una agresión.

En la Casa de Socorro sucursal de la Inclusa fué socorrida anoche Soledad Rivas, de veintiséis años, con domicilio en la calle de Martín de Vargas, núm. 10, segundo.

Soledad presentaba una grave herida en la cabeza, y otra menos grave en la cara, pero que la interesaba el espesor de todos los tejidos.

Según manifestó la lesionada, había tenido una cuestión con una vecina de su casa, llamada Clara Aigar, de cuarenta y nueve años, viuda.

Terminó la cuestión en los primeros instantes; pero poco después volvió a presentarse Clara, acompañada de un individuo amigo suyo, y reprodujeron la cuestión, insultando a Soledad, y llegando a agredirla entre los dos, ocasionándole las lesiones que padece.

Los agresores han sido detenidos.

Accidente del trabajo.

En la calle de Ayala, núm. 60, obrantera, trabajaba el obrero José Cuéllar, de diez y nueve años.

Con una de las máquinas se cogió la mano derecha, sufriendo tan graves heridas, que en la Casa de Socorro, donde se le condujo, fué preciso hacerle la amputación de varios dedos.

En grave estado fué conducido al Hospital.

Por ejercer coacción.

En la calle de la Florida fueron detenidos dos obreros empedradores huelguistas, llamados Carlos Cerdá y Gervasio Paúl.

Ambos, en unión de otros, que se dieron a la fuga, ejercían coacción sobre los obreros que allí trabajan, excitándoles a abandonar el trabajo.

Además, según parece, les arrojaron piedras y les amenazaron de muerte.

Otro timo del portugués.

Por lo visto, los dedicados al tan manoseado timo del portugués han vuelto a ponerle de moda.

Con verdadero éxito vienen dedicándose desde hace unos días a poner en práctica el timo tan conocido.

La segunda víctima en el día de ayer fué una señora llamada doña Justa Plaza Velázquez, de veintidós años, que acababa de llegar de Roma.

A poco de llegar a Madrid, un individuo elegantemente vestido se la acercó, ofreciéndola el consabido negocio.

A cambio del ya célebre sobre de recortes, entregó doña Justa unas doscientas pesetas.

Cuando abrió el sobre y vió que no tenía billetes y que estaba lleno de recortes de periódicos, marchó a la Dirección general de Seguridad, donde hizo la correspondiente denuncia.

Mujer gravísimamente herida.

Francisca Martínez Venderas, de cuarenta años, trapera de profesión, iba montada en la vara del carro que la servía para la recogida de basuras.

Al llegar a la carretera de Toledo, se le espantó la mula, y la infeliz mujer cayó al suelo, con tan mala fortuna, que se produjo gravísimas lesiones.

Trasladada a la Casa de Socorro sucursal de la Latina, los médicos de guardia procedieron a practicarla la primera cura.

Presentaba una grave herida en la cabeza, con probable fractura de la base del cráneo, y contusiones en el pecho.

Después de prestarle los primeros auxilios, fué trasladada en gravísimo estado al Hospital Provincial.

Con estos fríos!

El estudiante Francisco González Pérez, que vive como huésped en la calle de Tudescos, núm. 37, piso cuarto, derecha, ha denunciado como autor de la sustracción de un gabán de su propiedad a un compañero suyo de hospedaje.

Un lesionado.

José Fernández López, de treinta y dos años, soltero, panadero, fué curado en la Casa de Socorro de una distensión en la muñeca derecha, con probable fractura, y alcoholismo.

Robo.

Don Eduardo Martín Durán, de sesenta años, propietario, domiciliado en la calle de la Habana, núm. 11, piso bajo, ha denunciado que ha sido víctima de un robo.

Los ladrones entraron en su casa y se llevaron 6.000 pesetas en metálico y varias prendas de vestir.

Caída del andamio.

El albañil Julián Sancho Muñoz se cayó desde el andamio donde estaba trabajando, en la calle del Pinar, y se produjo lesiones de pronóstico reservado.

Morrida por un perro.

La niña de trece años Fernanda Díaz Ortega fué morrida por un perro en la calle del General Ricardos.

Fuó curada en la Casa de Socorro.

Un herido.

En la Ronda de Segovia fué herido esta mañana por un desconocido un jornalero, llamado Patricio Álvarez Rubio, de cuarenta y dos años, soltero, domiciliado en el Paseo Imperial, número 20, bajo.

Presentaba una herida de dos centímetros de extensión.

Del agresor no se sabe más que es barrendero de la Villa.

El temporal en los Estados Unidos

Muchas casas destruidas. NUEVA YORK, 9. Son violentísimas las tempestades que se desarrollan en la costa Este de los Estados Unidos, y sobre todo en el Estado del Maine.

Muchas casas se han hundido. En algunas regiones han quedado interrumpidas por completo las comunicaciones telefónicas.

EN EL SENADO

LA SESION

A las cuatro menos cuarto ocupa la presidencia el general Azcárraga y comienza la sesión.

Regular concurrencia de senadores en los escaños.

En el banco azul, los ministros de Marina y de Fomento.

Se lee y aprueba el acta de la sesión anterior.

Ruegos é interpellaciones.

El Sr. MORAL ruega al ministro de Fomento que se sirva ordenar imprimir y repartir la memoria acerca de la inspección realizada por el ingeniero Sr. Garcin en las obras del canal de Aragón y Cataluña.

El ministro de FOMENTO hace constar que ese expediente es de carácter privado; que es un informe de orden interior del ministerio, y hasta cierto punto no considera procedente su publicidad; pero procurará en lo que se pueda complacer al senador, si bien se reserva para una contestación categórica.

El Sr. MORAL dice que desde el momento en que el expediente ha sido remitido a la Cámara, es de dominio público.

El ministro de FOMENTO considera que no es dar publicidad a un expediente el ponerle en conocimiento de los senadores que lo desean.

ORDEN DEL DIA

Se aprueba el dictamen de la Comisión mixta acerca del capítulo 13 del presupuesto de gastos del ministerio de Marina.

Sin discusión se aprueba el dictamen sobre el proyecto de ley comprendiendo a las clases de tropa de los Cuerpos de Intendencia y Sanidad Militar en los preceptos de la ley de 15 de julio de 1912, y aplicando éstos en determinadas condiciones a los maestros de banda y los músicos de primera y segunda clase del Ejército.

Es aprobado sin debate el dictamen nuevamente redactado por la Comisión sobre el proyecto de ley concediendo los beneficios del Montepío militar a los músicos mayores del Ejército.

Se pone a discusión el dictamen acerca del proyecto de ley modificando la de 25 de diciembre de 1912, dictada con objeto de obtener recursos para la terminación del plan de obras de mejora del puerto de Sevilla.

El Sr. MAESTRE hace algunas observaciones acerca del modo de emitir las obligaciones.

El Sr. PALOMO contesta que no ha determinado el Sr. Maestre lo que desea que parezca se refiere al artículo 6.º y no a la totalidad. Añade que el dictamen está dado de acuerdo con el ministro de Fomento y según el deseo de la Junta de Obras del Puerto de Sevilla.

El Sr. MAESTRE rectifica, diciendo que esta ley podrá hacerse extensiva a otros puertos que tienen análogas concesiones, y que todas las Juntas se rijan por la misma ley, sin excepciones, en cuanto tengan obligaciones emitidas, y que sean autorizadas para que se coticen como valores ó efectos públicos.

El ministro de FOMENTO recoge concretando, el deseo del Sr. Maestre, haciendo extensivos a las láminas de obligaciones de Juntas de Obras del Puerto, emitidas por autorización gubernativa, lo que se autoriza por esta ley especial.

Considera que, teniendo en cuenta el artículo 3.º de la ley de Contabilidad, no ve medio para que se consideren como valores públicos esas obligaciones emitidas por las Juntas de obras del puerto, en virtud de autorización administrativa, para los efectos de que se consideren garantía en las fianzas para las subastas de contratación de obras públicas.

El Sr. MAESTRE considera razonado lo que dice el ministro; pero si por una ley se puede dar a esas obligaciones validez para que sirvan de garantía en obras públicas, hágase la ley, por lo que ruega se suspenda la discusión para permitirle dar forma reglamentaria a su enmienda.

El ministro de FOMENTO reitera que en la ley de Contabilidad se expresa de modo terminante la clase de valores admitidos en las fianzas para garantizar la contratación de obras públicas; de modo que el acceder a los descos del Sr. Maestre sería modificar el espíritu de la ley de Contabilidad, y no es asunto de tal importancia que requiera ahora se modifique dicha ley.

El Sr. MAESTRE insiste en que si a las obligaciones de tres Juntas de obras de puertos se les ha concedido consideración de efectos públicos, se conceda a todas las demás de España.

El ministro de FOMENTO hace una clara explicación de Derecho, para demostrar que los valores emitidos conforme a una autorización legislativa, por ley aprobada en Cortes, tienen el carácter de efectos públicos; pero cuando emana de una autorización ministerial, que se limita a lo referente a facilitar el desenvolvimiento en su régimen interior de esas Juntas de Obras de puerto, no se les puede dar el carácter de efectos públicos a las obligaciones que se emitan en virtud de aquella autorización.

El Sr. MAESTRE y el ministro de FOMENTO rectifican nuevamente.

El Sr. PALOMO también rectifica, insistiendo en que no se puede estar modificando todos los días la legislación y los Códigos de Comercio y Penal. Declara que únicamente están autorizadas las Juntas de Obras de los puertos de Ceuta, Melilla, Cádiz y Sevilla.

Considera que puede retirarse el dictamen; pero para discutirlo en próxima sesión, pues es urgente.

El PRESIDENTE, en vista del deseo del Sr. Maestre, y de que ni el ministro, ni la Comisión se oponen, suspende la discusión hasta la sesión próxima.

Los riegos del Alto Aragón.

Se pone a discusión el dictamen de la Co-

misión sobre el proyecto de ley autorizando al Gobierno para la ejecución de las obras de riego del Alto Aragón.

El Sr. MOLES pide se suspenda el debate hasta la sesión próxima, con objeto de que sea puesto a discusión a primera hora y pueda hablar y contestar el ministro.

El ministro de FOMENTO declara que tiene que marchar a las cinco al Congreso, y por este motivo no tiene inconveniente en que se aplase el debate.

El Sr. ROMERO interviene en el incidente, diciendo que para poder discutir los proyectos relativos a Fomento ha sido alterado el orden de la discusión, y como se ignora cuándo terminará en el Congreso el debate sobre el presupuesto de Fomento, en su consecuencia no se sabrá por este procedimiento cuándo se podrá discutir el dictamen de riegos del Alto Aragón, que ya lleva varias sesiones figurando en el orden del día, siendo muchos los senadores que desean se discuta cuanto antes.

El Sr. MOLES se molesta por lo dicho por el Sr. Romero, y dice que se trata de 160 millones, y que no habiendo podido, por falta de tiempo, estudiar todos los detalles que le interesan para discutir el dictamen, desea que esté presente el ministro de Fomento, con lo que podrán aclararse las dudas que se le ofrezcan.

Cree no es mucho pedir un aplazamiento de veinticuatro horas, y declara que de todos debe ser interés el que se estudie el proyecto para mejorarlo, sin que eso signifique que se proponga impedir ni retrasar la aprobación.

El PRESIDENTE dice que accede a suspender la discusión; pero advirtiéndole que en la sesión próxima entrará desde primera hora en el orden del día y se pondrá a debate este dictamen, lo que hace presente al Sr. Moles.

Se suspende la discusión. Dada cuenta del despacho ordinario, y leído el orden del día para la próxima, se levanta la sesión a las cinco en punto.

EN EL CONGRESO

LA SESION

El Sr. González Besada abre la sesión a las tres de la tarde.

En el banco azul, los ministros de la Gobernación, Guerra é Instrucción pública.

Castigo de un coronel.

El Sr. DE LA MORA (D. C.) recuerda que hace días pidió al ministro de la Guerra el expediente formado al marqués de Unza del Valle, en virtud del cual le fué impuesto un castigo.

Como dicho expediente no ha venido a la Cámara, dice que hablará apoyándose en versiones é informes que él estima verídicos.

Dice que, a juicio suyo, en la información abierta para imponer castigo al referido coronel se han cometido varias inexactitudes, y éstas han dado motivo a que el referido coronel solicite el retiro.

El ministro de la GUERRA dice que el capitán general de la región fué extremadamente benigno con ese jefe y los oficiales que asistieron a un mitin maurista.

Acepta la responsabilidad del castigo impuesto a los militares que asistieron a dicho acto político.

«Cree que al Ejército debe por completo separarse de la política, pues no puede tolerarse que asistan a un mitin maurista y se les prohiba concurrir a uno republicano.

Si a los militares se les permitiese asistir a los mítines políticos, se podría dar el caso de que cuando algunos no estuviesen conformes con los oradores y protestasen de éstos, los señores que ocupasen las mesas de aquellos serían los primeros en protestar de la asistencia de los militares.

Lee varias circulares de antiguos y prestigiosos ministros de la Guerra, en las cuales se prohíbe la concurrencia de los militares a dichos mítines.

También lee el artículo del Código de Justicia militar que trata de este asunto, y que condena a los militares a la pena de dos a seis meses de arresto militar ó a la suspensión del empleo.

Justifica que a los coroneles que asistieron al acto se les impusiera más castigo que a los demás militares que les acompañaban, porque es práctica en el Ejército que la pena debe agravarse en relación con la categoría de los encargados de dar ejemplo.

Lamenta la resolución del Sr. Unza del Valle, pues es testigo el Sr. Galarza de que el ministro trataba de aplazar la resolución de la petición del retiro; pero sin duda dicho coronel ha encontrado mayor compensación en la jubilación por sus servicios políticos que en los militares.

El Sr. DE LA MORA (D. César) rectifica, insistiendo en sus censuras a la autoridad militar que, sin oír a dicho coronel, le ha castigado.

Cita diversos artículos del Código de Justicia militar para demostrar que ha debido instruirse un expediente y que no ha debido darse por terminado aquél sin oír al interesado.

Añade que ha concurrido a mítines republicanos, carlistas y monárquicos, y en todos ha visto militares.

Censura el rigorismo actual; cree debe tenerse más tolerancia, ó, en otro caso, aplicar el Código con rigor siempre y para todos, pues la disciplina es un fin, no debe ser un medio.

El ministro de la GUERRA contesta que no ha tenido conocimiento de lo manifestado por el Sr. Mora, pues le repugna poner Policía a los militares.

Entiende que no tenía autoridad para castigar a unos soldados que asistieron a un banquete en Barcelona, de no haber tenido el precedente del castigo a jefes y oficiales por actos análogos.

El Sr. GALARZA comienza diciendo que el marqués de Unza del Valle asistió al mitin

inesperadamente, pues encontrándose en Victoria fué invitado por varios amigos a concurrir al acto.

Compara el castigo impuesto al referido coronel, con los sufridos por otros militares de la misma graduación y un superior, para deducir que la autoridad militar se ensañó con aquél.

Recuerda que el mencionado coronel no asistió al banquete que se celebraba en la noche del mismo día, y que si apareció su nombre en algún periódico como asistente al acto, fué por equivocación.

También recuerda que pretendió ver al ministro de la Guerra y no lo fué posible.

El ministro de la GUERRA insiste en lo manifestado anteriormente, añadiendo que no tiene disculpa el que un coronel asista por inexperiencia a un acto político, y que el día en que se repita esta falta la castigará de la misma manera.

Los Sres. GARCIA SANCHEZ y CRESPO DE LARA formularon varios ruegos.

Las zonas neutrales.

El Sr. COROMINAS comienza diciendo que esta cuestión de las zonas neutrales no es nueva en España ni en su Parlamento.

Hace historia del asunto a partir del año 1900. Se dictó una real orden mandando delimitar la zona neutral de Barcelona.

Después de otros hechos pertinentes al asunto, cita un proyecto de ley presentado por el Sr. González Besada al Parlamento.

Un proyecto relativo a todo el litoral de España se aprobó en el Congreso y pasó al Senado.

El problema afecta a todas las provincias del litoral, aunque no sean catalanas.

Pero el asunto de las zonas neutrales no deriva actualmente sino de las circunstancias excepcionales creadas por la guerra. No es preciso, pues, aducir precedentes legislativos.

Conviene que España esté preparada para todas las contingencias económicas.

Enumera las medidas análogas adoptadas por otras naciones mediterráneas.

España vive bajo un régimen arancelario esencialmente proteccionista, y es preciso que, se modifique para que Barcelona pueda hacer frente a la competencia económica de los otros puertos extranjeros importantes, situados en el Mediterráneo. (Rumores.)

(Varios diputados piden la palabra.) Por estas razones venimos aquí a plantear el problema abiertamente.

Por virtud de este sistema de las zonas neutrales, puertos francos y demás medidas semejantes, las industrias del interior de todos los países han progresado rápidamente.

Así ocurriría en España, por lo cual, nosotros pedimos el bienestar de la Agricultura, a la vez que los medios para que las provincias del litoral puedan soportar la competencia económica.

A vueltas de algunas consideraciones acerca de las funciones del Gobierno y las prerrogativas del Parlamento, amenaza con la obstrucción si el Gobierno no hace declaraciones categóricas.

Desea que el Gobierno diga si está dispuesto a perder su vida ministerial, en relación con este proyecto de ley. (Grandes risas y rumores.)

Después, el Sr. Corominas asegura que sus palabras no envuelven coacción, porque la práctica del derecho no puede significar coacción de ningún género.

El Presidente del CONSEJO contesta concretamente.

Declara que antes de que los diputados catalanes hicieran cerca del Gobierno ninguna gestión en favor de las zonas neutrales ni de los puertos francos, el Gobierno se adelantó a establecer un depósito franco en el puerto de Cádiz.

Y los diputados catalanes no debían considerar muy urgente su petición de las zonas neutrales, cuando hasta hace muy poco, y a llevamos más de cuatro meses de guerra europea, no habían hecho gran hincapié en el asunto que hoy quieren hacer cuestión de vida ó muerte.

Si el Sr. Corominas se hubiera tomado la molestia de leer las notas oficiosas de los dos últimos Consejos de ministros, habría estimado improcedente su pregunta.

El Gobierno tiene ante todo el deber constitucional de aprobar los presupuestos y no puede hipotecar ese deber ante ningún proyecto de carácter económico distinto de los presupuestos. (Muy bien, muy bien.)

El Gobierno ha declarado repetidamente que el ministro de Hacienda es ponente de un proyecto de ley de carácter económico que el Gobierno ha prometido.

Energicamente rechaza las amenazas del Sr. Corominas, porque el Sr. Corominas quería nada menos que el Gobierno trajese al Parlamento un proyecto de depósitos francos, que se discutiese, deteniendo la discusión de los presupuestos, y que hiciese coacción en la mayoría para que la aprobación estuviere desentada. (Muy bien; aplausos.)

¿Adónde iríamos a parar por ese camino, Sr. Corominas? ¿Cuándo Gobierno alguno ha podido aceptar semejante teoría? (Aplausos.)

No. El programa del Gobierno es éste: aprobar los presupuestos; traer varios proyectos de ley de carácter económico; elegir las Comisiones parlamentarias que estudien, dictaminen y discutan esos proyectos, abriendo las oportunas informaciones, porque estos proyectos, Sr. Corominas, son de los que exigen oír a todos los interesados en ellos.

Mientras esas informaciones se verifiquen podrán descansar las Cámaras, si coincidiese la fecha con las fiestas de Pascuas.

Declara que, de todos modos, la aprobación de los presupuestos no podrá demorarse más allá del 31 de diciembre.

Hace observar al Sr. Corominas que, ante el anuncio de las peticiones de zonas neutrales y depósitos francos, se han soliviantado muchas provincias.

No puede aceptar el Gobierno ninguna interpellación sobre este asunto mientras no tenga estado parlamentario.

Por último, hace presente que si la aprobación de los presupuestos se demorase hasta el plazo del 31 de diciembre, sufriría retraso

la presentación de los proyectos de carácter económico; pero la culpa no sería ciertamente del Gobierno. (Muy bien. Aplausos.)

Rectifica el Sr. COROMINAS, insistiendo en que el Gobierno debe concretar más su programa parlamentario.

El Presidente del CONSEJO: ¿Qué quiere el Sr. Corominas que le diga más? El Gobierno tendrá abierto el Parlamento sine die.

Si los presupuestos se aprueban rápidamente, presentados los proyectos de ley de carácter económico, pedirá al presidente de la Cámara una vacación de quince días, tres semanas, un plazo prudente, pues confía en la discreción, en la sabiduría, en el patriotismo y sentido político del Parlamento español, para que pueda ser el auxiliar más eficaz de la obra del Gobierno en las anormales circunstancias presentes. (Muy bien.)

(El Sr. Cambó pide la palabra.)

El Presidente de la CÁMARA pronuncia breves, pero expresivas y elocuentes palabras, para hacer presente al Sr. Cambó que tienen pedida la palabra muchos señores diputados; que se trata de una pregunta, por lo cual el debate sería irregular; pero además advierte el peligro que podría resultar de una discusión extemporánea, que sólo podría traer la consecuencia de predisponer los ánimos para dificultar la obra del Gobierno. (Muy bien; muy bien.)

El Sr. CAMBO, respetando las palabras del Presidente, anuncia una interpellación de carácter económico, encaminada a fijar la situación del Gobierno y de las oposiciones en este asunto.

El Sr. PELAYO renuncia a la palabra por ahora, ateniéndose a las advertencias del Presidente de la Cámara.

El señor marqués de ARLANZA pronuncia breves palabras que no se oyen desde la tribuna por el ruido de la Cámara.

El PRESIDENTE le ruega que aplase su discurso hasta que se explane la interpellación del Sr. Cambó.

Anuncia que la Mesa se pondrá de acuerdo con el Gobierno para fijar el día en que la interpellación haya de ser explanada.

ORDEN DEL DIA

Pasa el Congreso a reunirse en Secciones. Se reanuda la sesión.

Presupuestos.

Continúa la discusión del Fomento. El Sr. ARGUELLES contesta al Sr. Chapaprieta, en nombre de la Comisión.

Defiende las primas a la navegación, explicando los propósitos de la ley de Comunicaciones marítimas.

Enumera las ventajas obtenidas en la exportación é importación por medio de esta ley. Asimismo encuentra muy digno de elogio el resultado obtenido por medio de la ley en el fomento de nuestra Marina mercante.

Porque decía el Sr. Chapaprieta que solamente se ha conseguido un aumento de un 1 por 100 al año, a pesar de los millones gastados en primas a la construcción. ¿Y le parece poco al Sr. Chapaprieta? ¿Y le parece poco al Sr. Arguelles?

Defiende el impuesto de tonelaje, y recuerda la célebre discusión que originó este asunto hace años.

ALCANCE POLITICO

Desde antes que comenzase la sesión se encontraba esta tarde en el Congreso el señor Corominas.

Este, refiriéndose a la pregunta que más tarde había de formular al Gobierno, manifestó que en ella fijaría la posición de los representantes catalanes en cuanto a la aspiración sobre la zona neutral, requiriendo al Gobierno para que fije la suya y explicando los motivos en que aquéllos se apoyan para plantear ahora esa cuestión, y reclamar la urgencia para resolverla.

No pegaba el Sr. Corominas que, de paso que formulaba la pregunta, ofreciera toda clase de garantías para que, en modo alguno, la concesión de la zona neutral pudiera ir aparejada de perjuicios para las industrias del interior de España, y que el requerimiento que al Gobierno hacía en el sentido antes expresado, lo haría extensivo a las fuerzas políticas de diferentes matices que integran la Cámara.

La Comisión de Presupuestos del Senado ha dado dictamen favorable a la concesión de créditos a varios ministerios.

Aprobado por el Congreso, llegó al Senado el proyecto de ley autorizando al Ayuntamiento de Jaca para proceder a la demolición de las murallas de dicha ciudad.

El ministro de Estado ha remitido al Senado, para su distribución a los senadores, 400 ejemplares del Libro rojo sobre la Conferencia de Denecho internacional marítimo de Londres, preparado en 1909.

De conformidad con el Gobierno, ha dado dictamen la Comisión del Senado autorizando la ratificación del Convenio internacional para la seguridad de la vida humana en el mar.

Como verán nuestros lectores por el extracto de la sesión del Congreso, el Sr. Corominas hizo la pregunta que tenía anunciada sobre las zonas neutrales, dándole el alcance y extensión que le antemano se habla propuesto.

Lo hizo el Sr. Corominas en forma que desde el comienzo de su pregunta puede decirse que la Cámara le escuchó con prevención, porque descubrió en el orador el propósito de arrancar del Gobierno una declaración concreta acerca de un proyecto que aún no ha sido examinado con todo el detenimiento que habrá de serlo seguramente en el seno del Gobierno, no teniendo, por tanto, éste formado un juicio completo y exacto acerca de lo que haya de ser la ponencia que en su día presentará. El Sr. Corominas exigió del Gobierno hiciera cuestión de Gobierno el proyecto.

El Sr. Dato, al contestar al Sr. Corominas, ratificó cuanto dijo en el último Consejo de ministros con S. M. el Rey, ó sea que el



Gobierno persigue en primer término la aprobación del presupuesto; que, aprobado que éste sea por el Congreso, presentará distintos proyectos que afectan a la economía nacional, nombrando inmediatamente las Comisiones que hayan de dictaminarlos, las cuales, indudablemente, abrirán amplísimas informaciones, teniendo en cuenta la importancia de los mismos, aprovechándose para la tramitación de todo esto la breve vacación parlamentaria que con ocasión de las fiestas de Pascuas tendrá el Congreso, y declarando, por último, que cuanto más se retrase la aprobación del presupuesto más se retrasará la presentación de los proyectos económicos. Se negó resultantemente a declarar el proyecto cuestión de Gobierno.

Rectificó el Sr. Corominas, insistiendo en su pretensión, si bien haciendo constar que no demandaba prisas, y entonces el Sr. Dato intervino de nuevo para manifestar que, terminadas las vacaciones, tendrá el Parlamento abierto «sine die», por encontrar en éste el mejor auxiliar de toda obra de Gobierno.

No debió por lo visto satisfacer al señor Cambó el giro que a la pregunta dió el señor Corominas, y quiso hablar; pero la presidencia, con mucha fortuna, le interrumpió, haciendo ver al Sr. Cambó que, aparte de separarse del reglamento, suscitando un debate, con éste sólo se conseguía inspirar recelos a las diferentes regiones de España, que a todos convenía evitar, creyéndose el señor Cambó en el caso de anunciar una interpelación.

La intervención del Sr. González Besada, cortando un debate que todo el mundo juzgaba prematuro, fué bien vista y mereció que la Cámara la acogiese con murmullos de aprobación.

Terminado el incidente ó brevísimos debates, como quiera llamarsele, fué muy felicitado el Sr. Dato por la actitud en que se había colocado, siendo opinión casi unánime que en la pregunta del Sr. Corominas, como en el propósito que dejó entrever el Sr. Cambó, no había concurrido la oportunidad.

El Sr. González Besada abandonaba después la presidencia, dirigiéndose a su despacho oficial, en donde permaneció brevísimos momentos, puesto que a los pocos instantes salía del Congreso para meterse en cama por hallarse con bastante fiebre.

Antes de ausentarse de la Cámara le visitó el Sr. Cambó para expresarle la necesidad en que se encontraba de explicar a la mayor brevedad la interpelación que había anunciado.

El Sr. Cambó se trasladó al despacho de ministros para conferenciar con el Sr. Dato, y antes de que hablase con éste conversó en el pasillo con los periodistas, a quienes declaró que, entretanto le señalaban fecha para la interpelación, él y sus compañeros de representación por Cataluña pedirían votaciones nominales para la aprobación de capítulos y artículos del presupuesto.

Terminada la entrevista de los Sres. Cambó y Dato, el primero dijo que, por tener que asistir mañana al Senado el señor Presidente del Consejo, la interpelación anunciada no la explicarían hasta el viernes próximo.

Después de la conferencia de los señores Dato y Cambó, celebraron otra los señores Dato y conde de Romanones.

Al terminar ésta, manifestó el jefe del partido liberal lo siguiente:

—No hay nada de política general. —¿Qué opina usted del debate de hoy sobre las zonas neutrales?—le preguntó un repórter.

—Que por ese camino—contestó el conde de Romanones—no habrá zonas ni puertos abiertos; al contrario, todos estarán cerrados.

En este problema no dejaré hablar a ninguno de mis amigos. Cuando haya que hablar lo haré yo, y no daré tampoco mi opinión, sino ante el proyecto de ley. No se puede consentir el espectáculo de que unas provincias se peleen contra otras en pleno Parlamento por una cuestión que no se conoce a fondo.

Es un problema demasiado importante para discutirlo en hipótesis.

Reconozco que la iniciativa del mismo corresponde exclusivamente al Gobierno, y éste no puede abordararlo sin hacer el estudio y pensar todos los intereses encontrados a que afecta.

Tampoco se puede pedir a un Gobierno que declare ese proyecto cuestión de Gabinete, por tener demasiada gravedad.

Aunque han tratado de compararlo con el de Mascomunidades, es una cosa muy diferente, pues yo lo declaré cuestión de Gobierno en el Senado después de estar aprobado por el Congreso.

Insisto en que, aun siendo requerido para ello, no daré mi opinión sino cuando tenga delante el proyecto.

Ahora a seguir la discusión de los presupuestos, y después a descansar unos días, según ha declarado esta tarde el Presidente del Consejo.

Creo que la sesión permanente, en el caso de que fuese necesario recurrir a ella para legalizar la situación económica, debe ser en el Congreso hacia el 18 del actual, para dar al Senado unos días de plazo, a fin de que pueda examinar los presupuestos.

Como las fiestas de Pascua terminan el día 2 de enero, en esta fecha ó en otra muy próxima pueden reanudar sus tareas las Cámaras.

Las Secciones del Congreso, en su reunión de esta tarde, han nombrado, entre otras las Comisiones siguientes:

Proyecto de ley relativo a los criaderos de sales potásicas.—Señores Avellanosa, González Llana, marqués de la Frontera, Padrós y Gálvez Cañedo.

Proyecto de ley sobre repoblación forestal.—Señores Príncipe, Avellanosa, Arroyo, Castell, Martínez Acacio y Bernard.

Proyecto de ley relativo a la construcción de la sección de Lérida a Balaguer del ferrocarril de Lérida a Saint-Giron por el valle del Noguera Pallaresa.—Señores Vignote, Avellanosa, Albornoz, Martínez Acacio, Ramos Cordero, Alas Pumarino y Calderón.

Proyecto de ley ratificando el Convenio de Berna para la protección de obras literarias y artísticas.—Señores Fabié, Cabanilles, Alas Pumarino, Argüelles, marqués de Pidal, Bernad y Picón.

NOTICIAS GENERALES

Ha fallecido doña Constantina Martín de Argenta, madre política de nuestro compañero el redactor del Herald de Madrid don Gerardo Sánchez Ortiz, a quien enviamos el testimonio de nuestro sentido pésame, así como a su distinguida familia por la desgracia que les aflige.

Nos ha visitado el Sr. Fernández Telo, que ha venido desde hace mucho tiempo trabajando por la consecución de la libertad condicional.

ULTIMAS NOTICIAS

EL CONFLICTO EUROPEO

El Gobierno francés Su regreso a París.

PARIS, 9. Dice Le Journal que el regreso del Gobierno francés a París obedece a indicaciones que en tal sentido ha hecho el generalísimo Joffre.

El día de Nochebuena Noticia desmentida.

PARIS, 9. Desde Roma comunican a L'Echo de Paris que se desmienten en aquella capital los rumores referentes a supuestas gestiones hechas por el Papa cerca de los Gobiernos de los países beligerantes, para que los ejércitos respectivos suspendan las hostilidades el día de Nochebuena.

El futuro Ministerio portugués Acuerdo político.

LISBOA, 8. El periódico La Lucha dice en su edición de hoy que en las reuniones celebradas por los jefes de los partidos políticos para cambiar impresiones sobre la solución de la crisis, se ha llegado a un acuerdo sobre la formación de un Gabinete con elementos unionistas y demócratas.

Rumor grave ¿Oficiales asesinados?

PARIS, 9. El diario L'Echo de Paris inserta un telegrama expedido de Amsterdam diciendo que numerosos oficiales alemanes han sido asesinados por las tropas de su mando.

Noticias alemanas El Rey de Sajonia.

AMSTERDAM, 9. El Rey de Sajonia ha llegado a Bruselas.

Declaración de un ministro.

El ministro alemán de las Colonias ha declarado que Alemania jamás ha deseado los territorios de la Unión sudafricana, y expuso su deseo de que cesen las hostilidades, bajo la condición de que los sudafricanos renuncien a la invasión de los territorios alemanes.

El embajador de Rusia En París.

PARIS, 9. Ha llegado esta mañana a París, procedente de Petrogrado, el embajador de Rusia, M. Isvolsky.

Las visitas del Zar En Ekaterinodar.

PETROGRADO, 9. El Zar ha visitado Ekaterinodar.

Le recibieron nutridas delegaciones de los cosacos.

También salió a recibirle la colonia inglesa. Los propietarios agrícolas entregaron al Zar 14.000 rublos para las necesidades de la guerra.

Asistió el Emperador a una ceremonia militar que tradicionalmente celebran los cosacos.

Después visitó los hospitales.

La Hacienda rusa Serán creados nuevos impuestos.

PETROGRADO, 9. Un informe publicado por el ministro de Hacienda ruso recuerda que la campaña actual ha traído por consecuencia la falta de recursos financieros, en la medida de lo necesario, y la dificultad de equilibrar los presupuestos.

Habla el ministro de medidas que habrán de ser adoptadas para reparar esa consecuencia.

Algunos impuestos serán aumentados; se crearán otros nuevos y se aplazarán determinados pagos.

Durante los dos primeros meses de la guerra disminuyeron sensiblemente los ingresos en Rusia.

Posteriormente ha mejorado de modo notable la vida económica, y la situación del erario público es ya mucho mejor.

De Burdeos a París Gran animación.

BURDEOS, 9. La estación está animadísima con motivo de la mucha gente que marcha a París.

El viaje del Presidente de la República y de los ministros arrastra a otras muchas personalidades: los consejeros de Estado, los altos funcionarios, personal de Embajadas y demás representaciones diplomáticas acreditadas cerca del Gobierno francés.

Los ministros que últimamente han marchado a París son los Sres. Sembat, Guesde y Bienvenido Morlin.

El próximo Consejo de Ministros, como ya es sabido, se celebrará en París el próximo día 11.

Asistirán a él todos los ministros.

Nos ruega que hagamos constar, y con gusto le complacemos, que él ha efectuado esos trabajos sin otro interés que el de cooperar a la acción de los desgraciados que cumplan condena.

Y le interesa que así se haga público por si alguien habla llegado a suponer que el señor Fernández Telo era un agente retribuido.

El redactor de El Parlamentario D. Gustavo Espinós sufre la desgracia de haber perdido a su hijo menor.

Reciba nuestro sentido pésame. Guisantes Trevijano Preparados sin color artificial.

Los opositores a médicos de la Beneficencia provincial comenzarán sus ejercicios a las cinco de la tarde, en el Hospital Provincial, el próximo día 15.

Hazañas de un aviador francés En el Hainaut.

AMSTERDAM, 9. Un aviador francés emprendió un vuelo con el propósito de destruir en el Hainaut los depósitos de petróleo.

Dispararon contra él, y tuvo que elevarse y escapar, perseguido por un aviador alemán.

Sólo pudo lanzar una bomba, que destruyó tres vagones de un tren.

Adquisición de material En los Estados Unidos.

NUEVA YORK, 9. La Cámara de Diputados de los Estados Unidos ha votado un proyecto para la compra de cinco dirigibles, cincuenta automóviles blindados, cincuenta cañones de campaña, veinte de sitio, cincuenta hidroaeroplanos y diez submarinos para reforzar las defensas nacionales.

El Cuartel general alemán En Francia.

LONDRES, 9. El diario «Pall Mall Gazette» asegura que el Cuartel general de von Kluck está en mitad del camino entre Soissons y Laon.

Prisioneros alemanes En Rusia.

PETROGRADO, 9. Han sido conducidos a la fortaleza de Kieff 30 oficiales alemanes prisioneros.

Un tren especial, formado por 25 vagones, con cañones de grueso calibre, aeroplanos y municiones, ha llegado igualmente a Kieff.

Las relaciones con Alemania En Inglaterra.

LONDRES, 9. Se han reiterado las órdenes prohibiendo severamente mantener relaciones comerciales con Alemania.

Dos negociantes de metalurgia residentes en Glasgow han sido condenados a fuertes multas por haber quebrantado esta prohibición.

Para las víctimas de la guerra Suscripción inglesa.

LONDRES, 9. El total de la suscripción nacional inglesa para las víctimas de la guerra asciende a cien millones de francos.

Punto de observación En Jaffa.

EL CAIRO, 9. Las autoridades turcas han tomado posesión de un convento en Jaffa, colocado bajo la protección del Gobierno español, con el pretexto de colocar allí un punto de observación.

Hazañas de los serbios Botín de guerra.

NISH, 9. Un regimiento serbio hizo el solo 2.000 prisioneros austriacos, y se apoderó de una bandera bordada de oro, perteneciente a un regimiento húngaro.

Comandantes absucitos En el Consejo de guerra.

PARIS, 9. El Consejo de guerra que ha juzgado a los comandantes de los torpederos «347» y «348», sumariados a consecuencia de la pérdida de ambos barcos por choque, ha fallado favorablemente para ambos jefes.

Ataques sin resultado Los austriacos, rechazados.

CETINA, 9. Estos últimos días, el ejército austriaco ha realizado violentos ataques en Craowo, pero han sido rechazados con grandes pérdidas.

Serbios y austriacos Progresos de los serbios.

NISH, 9. Los ejércitos serbios progresan en los altos del valle de Morava occidental y sobre la orilla izquierda del Ljig.

Se han apoderado de las alturas de Meljen, haciendo numerosos prisioneros y tomando cañones al enemigo.

En la región de Kosmaj están en contacto con las tropas austriacas.

La lucha en el Este La evacuación de Lodz.

PETROGRADO, 9. Los ataques incansables de los alemanes contra el frente de Hoff, Lowitz, Strykoff, Lodz y una línea de Norte a Sur, a 16 kilómetros al Oeste de Piotrkow, han sido rechazados.

Sin embargo, en razón a su posición en flecha, los rusos han creído deber evacuar Lodz.

En Galicia los austriacos, que parecen haber recibido refuerzos alemanes, han vuelto a la ofensiva en la región de Neu Sandec contra el ala izquierda rusa.

M. Poincaré a París

Los ministros y el Cuerpo diplomático. BURDEOS, 9. El Presidente de la República y el Presidente del Consejo marcharon ayer tarde a París.

El ministro de Negocios Extranjeros marchó también esta mañana, y el Cuerpo diplomático marchará hoy, regresando todos mañana a París.

El general de Von de Goldz Camino de Constantinopla. AMSTERDAM, 9. El ex gobernador de Bélgica, mariscal von der Goldz, llegó ayer a Bukarest, de paso para Constantinopla.

La lucha en el Norte de Francia Siguen los ataques y contraataques.

BURDEOS, 9. Comunicado oficial de las 15: «Desde el mar hasta el Lys, combates de artillería todo el día 8.

En la región de Arras, y más al Sur, nada que señalar.

Todas las posiciones tomadas por nosotros en estas últimas jornadas, han sido organizadas y fortificadas.

En la región del Aisne se han librado combates de artillería, en los que hemos logrado algunas ventajas.

En Argona, la actividad de nuestra artillería y de nuestra Infantería nos han valido ventajas muy apreciables.

Varias trincheras alemanas han sido tomadas, y hemos progresado en todo el frente, salvo en un punto único, en el que el enemigo ha hecho saltar con una mina una de nuestras trincheras.

Sobre los altos del Mosa, nuestra artillería ha llegado a dominar completamente la del enemigo en aquella región, lo mismo que en Argona, donde también hemos progresado en todo el frente, cogiendo varias trincheras al enemigo.

También hemos adelantado en el bosque de Le Pretre.

En los Vosgos hemos rechazado varios ataques al Noroeste de Senovus.

En el resto del sector de los Vosgos, el enemigo no ha realizado ningún intento de ataque serio contra las posiciones que les hemos quitado la semana pasada.

ESTE DIARIO NO PERTENECE AL "TRUST," Movimiento de población

La Secretaría general del Ayuntamiento de Madrid ha publicado un avance de estadística demográfica referente al mes de noviembre último.

Según los datos publicados, en el pasado mes ocurrieron en Madrid 1.237 defunciones. La población era de 614.106 habitantes.

Término medio diario de defunciones, 41,23.

Proporción por cada 1.000 habitantes, 1,91. Diferencia en más con relación a igual mes del año anterior, 135.

Han ocurrido en noviembre 125 defunciones menos que en octubre, y la mortalidad por la escarlatina ha descendido en menos de la mitad.

Las enfermedades que mayor número de defunciones han producido son las del aparato respiratorio, incluyendo la neumonía y las bronquitis aguda y crónica, que alcanza la cifra de 216; tuberculosis pulmonar, 125; enfermedades orgánicas del corazón, 85; congestión, hemorragia, reblandecimiento de la médula, 80.

La cifra de defunciones que representa la diferencia entre las consignadas y la totalidad han sido producidas por las demás enfermedades.

ESTADO DEL TIEMPO

Se registran fuertes lluvias en Galicia y Andalucía y también llueve en la región central con menor intensidad.

El barómetro marca presiones bajas en toda la Península.

La temperatura sigue siendo benigna, aunque, en general, inferior a la de los últimos días.

Mejora el estado del mar en la costa gallega, y, por el contrario, aumenta la fuerza del temporal de mar y viento en el Estrecho de Gibraltar.

MADRID

Observaciones de las últimas 24 horas. Presión..... Máxima, 700 mils. Mínima, 695. Dirección, SO. Renovrido, 374 k. Máxima al sol, 13. Máxima a la sombra, 10. Humedad relativa..... Mínima, 4. Máxima, 98. Mínima, 86. Lluvia, 6 milímetros.

ESPECTACULOS

EL CARTEL PARA EL DIA 10

REAL.—8,30 (función oncena de abono, séptima del turno segundo), Aida. PHINCESA.—8,45 (función especial a precios especiales), Las flores de Aragón. ESPAÑOL.—6 (matinée), Los sentimentosos y Los chorros del oro. 10, Los sentimentosos y Los chorros del oro. COMEDIA.—8,30 (segunda matinee), El orgullo de Alabaco. 10 (función popular), El premio Nobel. ZARZUELA.—6 (función extraordinaria a precios populares), Maruja y Gigantes y cabezudos. Por la noche no hay función para dar lugar al ensayo general de «El fin, solos». APOLO.—(Vermouth de gran moda), 6 (doble), La primera conquista, Amalia Molina y El amigo Melquíades, 10, 15 (doble), Te la debo, Santa Rita, Amalia Molina y La sombra del molino. LARA.—6,30 (doble), E. paño de lágrimas (tres actos), 10,30 (doble), En familia (repisaje). ENLAVA.—6, El señor duque y Pura Martínez, 10, 15, El señor duque y Pura Martínez.

COMICO.—6 (doble), La suerte perra (dos actos), 10,30 (doble), La suerte perra (dos actos). CERVANTES.—6,30 (sección vermouth), La leyenda del maistro (dos actos), 11 (doble), La crisis del matrimonio (dos actos). COLISEO IMPERIAL.—(Gran moda), 5,30, Se cedon habitaciones (estreno), 6,30, La charrá (especial), 9,30, Los diplomados, 10,30, La tragedia de la duda (especial). NOVEDADES.—6, El contrato Matías, 7, 15, El golfo de Guinea, 9, 15, La real hembra, 10, 15, Amor y gloria, 11, 45, El querer de una gitana. MARTIN.—6, Los campesinos, 7, 15, La Costa Azul, 10,30 (reestreno), Ninón, 11, 45, Juegos malhabidos. TEATRO ALVAREZ QUINTERO.—6, Las minas de Costabella y Olimpia D'Avigny, 10,30, Las mujeres bonitas y Olimpia D'Avigny. PRICE.—1,45 tarde y 10 noche, Cabiria, grandiosa obra cinematográfica. GRAN TEATRO.—Palacio de Cinematografía.—A las 10 (moda), sensacional estreno: De la cumbre el shimo (2.000 metros) (exclusiva).—Éxito inmenso: El recuerdo del otro, interpretado por Lyda Borelli, y otras comicas del natural. Noche.—A las 9,45, el mismo programa. PRINCEPE ALFONSO.—(Génova, 16 y 18, y General Castaños, 6).—Cinéma de moda.—De 5 a 8,30, sección con línea.—De 9,30 a 12,30, popular a mitad de precios.—Todos los días estrenos.—El testimonio de la sangre, El tren incendiado y otras. TEATRO INFANTA ISABEL.—El arca de los diamantes. SALON DORE.—Sección continua.—El mayor éxito de la serie de Las aventuras de Catalina (novena y décima partes).—Estreno: Nich Winder y el collar de ópalos, escena policíaca en tres partes, de M. P. Garbagni.

CULTOS PARA EL DIA 10

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las Monjas de la Latina (Toledo, 60), y continúa la novena a la Purísima, y a las ocho se manifestará a S. D. M., a las diez misa solemne, siendo orador el P. Mariano Canadilla, y por la tarde, a las cuatro y media, estación, rosario, sermón, que predicará D. Manuel Fernández, novena, preces, procesión de reserva, letanía y salve. La misa y oficio son del tercer día de la infraoctava, rito semidoble, color azul. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Loreto en el Buen Suceso, del Sagrario en San Ginés, de la Vida en Santiago, del Patrocinio en el Sacramento y San Fermín o de los Desaparecidos en Santa Cruz. Espíritu Santo: Adoración nocturna.—Turno: Santa Teresa de Jesús.

AVISOS UTILES

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en las Monjas de la Latina (Toledo, 60), y continúa la novena a la Purísima, y a las ocho se manifestará a S. D. M., a las diez misa solemne, siendo orador el P. Mariano Canadilla, y por la tarde, a las cuatro y media, estación, rosario, sermón, que predicará D. Manuel Fernández, novena, preces, procesión de reserva, letanía y salve. La misa y oficio son del tercer día de la infraoctava, rito semidoble, color azul. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Loreto en el Buen Suceso, del Sagrario en San Ginés, de la Vida en Santiago, del Patrocinio en el Sacramento y San Fermín o de los Desaparecidos en Santa Cruz. Espíritu Santo: Adoración nocturna.—Turno: Santa Teresa de Jesús.

Molestias de la dentición. Su curación. La Prueba. «Al echar mi hijo Gregorio los primeros dientes, se le cubrieron la cara y el cráneo de una erupción que le causaba un gran desasosiego a causa de la natural picazón y era muy difícil hacerle dormir. La Emulsión Scott pronto dió cuenta de sus males; la erupción se le secó desapareciendo al poco tiempo y posteriormente ha echado el resto de los dientes sin dificultad alguna.» GREGORIO GONZALEZ, Ortopeda (Toledo) 1º. Febrero 1914.

LA RAZÓN La Emulsión SCOTT, cura cuando sus imitaciones y el aceite de hígado de bacalao ordinario fallan, porque solamente con el proceso de elaboración de "SCOTT" se consigue la perfección indispensable para que cada gota de aceite ingerida, sea asimilada por el organismo. Dénsele pues a los niños la emulsión que cura o sea la auténtica

Emulsión SCOTT que es la que lleva en la envoltura la Marca de fábrica del hombre con el pescado. Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marín, Calle de Valencia 333, Barcelona a cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.

Catarros, asma, Inhalador Caldeiro, 3 ptas.

Aviso importante a los fumadores El acreditado, excelente y sin igual papel de fumar del mundo elegante ABADIE, de París, en todas sus clases «Riz», «Alquitrán» y «Axa», se sigue vendiendo en todas las provincias al mismo precio que cuando se introdujo en España, hace más de diez años, sin que por la guerra europea se hayan dejado de recibir las existencias necesarias para el surtido del mercado español ni se haya hecho aumento alguno en su coste, no obstante los mayores gastos y sacrificios originados por el expresado motivo. Los rumores de falta de existencias y elevación de coste propalados por la competencia carecen por completo de fundamento.

GRAN LIQUIDACION Precios increíbles en los géneros y confección. La Muñeca Parisián, Fernando VI, 12.

FILTROS Los más eficaces contra las enfermedades que se transmiten por las aguas. Ved informes oficiales. Esparteros, 3, «El Angel». No equivocarse.

PARAGUAS Los de más confianza, M. de Diego, Pta. del Sol, 13. Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, Factor, 7.



